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ЛЕТНИЙ КОМ ПЛЕКС

Не надо забрасывать косы
г л а в н ы й  а г р о н о м

АСИНОВСКОГО РАЛО  
А. Ф. ПАВЛОВ ОТВЕТИЛ 
НА ВОПРОСЫ НАШ ЕГО 
НЕШ ТАТНОГО КОРРЕС. 
ПОНДЕНТА.

— Поскольку, Анатолий 
Филиппович, запуск А В М — 
традиционное в нынешних 
условиях начало кормозаго
товок, расскажите, пожалуй
ста, как тут обстоит дело.

— Район должен иметь 
не менее 3.200 тоня вита-

уборки зерновых. Что каса- Заготовить — это, понят- 
ется сырья, его достаточно но, важно, но ведь нужно 
— специально предусмотрен- еще и сохранить как следу- 
ные площади озимой ржи, ет. В частности, продолжа- 
травы, дикорастущие и сея- ется строительство храни- 
ные, вплоть до отавы. лищ для сена,

— Каковы нынче объемы — Не примыкает ли тес- 
асиновских кормозаготовок? но к этой проблеме и дру- 

Вначале несколько гая — своевременного

дельничают 1ИЛИ1 работают 
как попало, а люди, лишен
ные необходимого профес
сионализма, В'Калывают? Ви
димо, критическая, придир
чивая, я бы оказал, коррек
тировка заявок не лишена 
смысла. Мне трудно судить, 
каковы тенденции в других

слов о привычных центне- добросовестного определения районах, но в нашем посте
рах кормоедиющ на услов- качества? 
иую голову скота: 22,2 — с — Совершенно верно, 
таким припасом наше Ж!И- Нынешняя система контро- 
вотноводство должно уйти в ля предусматривает обяза- 

мяБных гранул. ‘Для семи зимовку, а в прошлом году тельное, а не желательное, 
имеющихся агрёгатов зада- было 22,6. Не надо думать, как раньше, участие самих 
ча вполне выполнимая'. Но будто осмысленно решили животноводов в работе спе- 
не надо, конечно, смотреть уменьшить объемы. Просто циальных комиссий. Пусть 
на это ,упрощенно, тем бо- навели по,рядок в реаль- видят своими глазами, ч,то 
лее что обязанности сегод- ных расчетах. Корма дол- 
няшнего «раповца» — ион- жны быть, как говорится, 
сультанта, делового совет- наличные, а не бумажные, 
ника, а не вышестоящего А  то, например, совхоз име- 
« приказчика». Во всяком ни В. И. Ленина в прошлый 
случае, добиваемся, чтобы раз в числе первых отчи- 
агрегаты действовали так тался в успешном заверше- 
же высокопродуктивно, как нии кормозаготовок, а по- 
в совхозе «Комсомолец», где, том оказалось, что поближе 
бригаду, заготавливающую к весне ,в Вольшедорохов- 
вита.минную муку, возглав- ском отделении скот суще- 
ляет Михаил Семенович До- ствует впроголодь, 
гадов. Наработанный иол- Чтобы в достатке обеспе- 
лективом опыт стараемся чить общественное стадо,

‘ распространить в остальных надо иметь 15.360 тонн се

пенно складывается такая, 
при которой горожане при
езжают помогать лишь в 
экстремальных ситуациях.

— Наверное, и сами селя
не в подобных случаях обя. 
заны как-то перестраивать
ся?

— Все шире применяется 
именно и в каком состоянии труд «р^'чных» звеньев на 
закладывается в траншеи заготовке того же сена. А
или складируется иод кры
шу. Меньше будет недора
зумений.

— В сознании многих се
лян укоренилось, что ц пе
риод сельскохозяйственных 
кампаний никак не обой
тись без помощи горожан...

— Вопрос сложный и де
ликатный одновременно.

то ведь можно до того ло
житься, что сельский жи
тель забудет, с какого кон
ца за косу браться, как 
вручную поставить стожок. 
Хотя основная нагрузка, ра
зумеется, ложится на спе
циализированные, механи
зированные звенья.

И еще одну мысль хоте
лось бы повторить. Самосто-

хозяиствах.
Общая установка, сло

жившаяся!, собственно, из 
интересов каждого совхоза, 
такова; закончить эху Tp()i'- 
доемкую работу к началу

ЖИВИ, МАЛОЕ СЕЛО!

на, 39.200 — сенажа. Кста-

П,ри|мер таких совхозов, как
«Комсомолец», имени С. М. ятельность совхозов в реше 
Кирова, показывает; чтопри сво,их проблем несом-
предельно разум^ном нс- .ненна. В этих условиях кон

ги, закладка его успешно пользовании собственных такт с ними .можно нахо- 
■ведется в совхозе «.Комму- резервов эту. помощь имож- дить лишь на действитель- 
нист». В безусловном набо- но свести к минимуму, а то до деловой основе, 
ре кормов — силос, корне- и вовсе обойтись без нее. н. БОРОДУЛЯ,
плоды, сотома Что толку, когда свои без- Асиновский район.

По - новому
На высО'Кий .резуль

тат решили в этом году 
выйти первомайские жи
вотноводы — получить 
на каждую фуражную 
корову по 3.650 кило
граммов молока. Без 
1.мощного кормового
обеспечения этому не 
бывать. Прошлогодний 
опыт заставляет особо 
)побеспокоиться о да- 
/честве кормов. Torj^a, 
Например, классными 
оказались лишь , 49
процентов сенажа и
55 — силоса, а в ■ пе,ри0д 
зимовки даже появилось 
в обиходе некое произ
водное понятие «си- 
лаж». ;

Теперь, в пору заго
товки травяной муки Щ 
начала закладки сена
жа, стали обычными ре
гулярные поездки в
хоз-яиства заведующего 

|районной агрохи.млабо- 
рато,рией Александра 
|Павловича Тарачева — 
)П|Олезные .рекомендации 
(принимаются (Неза.медли- 
;тель|но, недостатки ус
траняются.

Л. МАНДРИК.
Первомайский район.

Линзы, призмы я  (зеркала диаметром от полутора 
миллиметров до одного метра из керамики, кристаллов, 
оптического, кварцевого и цветного стекла — всего 
лишь яецолный перечень фабот, которые выполняют со
трудники отдела пфоизво|Дства оптических деталей СКВ 
НП «Оптика» яаушю-технического комплекса «Институт 
оптики атмосферы» СО А Н  СССР. Продукция отдела 
(а она Вся штучного производства, повышенного класса 
точности и чистоты) — одна из составных будущих ла
зерных установок.

Говоря о качестве «работы томских оптиков, нельзя 
■не добавить, что Даже (ленинградцы, имеющие в своем 
городе оптические производства и высококлассных 
мастеров, обращаются за помощью в Томск. Так, недав
но от Ленинградского НИИэлектростандарт в отделе 
'получен заказ ка 47 тысяч рублей с просьбой изгото
вить оптическую продукцию повышенной точности.

Н А  СНИМКАХ: ва работой оптик отдела Анатолий 
Николаевич Кондыков; осматривают готовую продук
цию ведущий казструктор Александр Владимирович 
Марьин и оптик . механик Владим1ф |Владнми|рович 
Шимко.

Фото Н. Потапова.

НОВОСТИ

130
тонн.
Кто

больше?
в адрес металлургов Куз

басса комсомольцы завода 
крупнопанельного домо
строения отправили четвер
тый вагон с металлоломом. 
Первый из них ушел в Но
вокузнецк 22 апреля.

Таким образом молодежь 
завода справляется с лору- 
чеиием, которое здесь изве
стно :всем из приказа по 
КПД: <«В соответстаии с об
ластной программой ресур
сосбережения провести с 
1 апреля по 1 июля 1989 го
да заводской трехмесячник 
по сбо,ру аметаллолома. Сред
ства от сдачи металлолома, 
заработанные ко1мсомольски. 
'МИ организациям-и в период 
конкурса, направить на ре
шение социальных проблем 
(Молодежи, а также для про
ведения мероприятий, посвя
щенных 70-летию томского 
комсомола...».

Приказ есть приказ, и он 
выполняется. Игорь Воинов, 
стоящий во главе 'комсо
мольской организации заво
да к п д  домостроительного 
комбината, принимает самое 
деятельное участие в ходе 
трехмесячника — организо
вывает субботники, нринима- 
ет участие в погрузке ме
талла, Поэтому ©му слово.

— Стоит назвать 'тех, кто 
уже внес свой вклад в 120 
комсомольских тонн, — кра
новщик Шерали Ма-дияров, 
инженер - 'Конструктор Анд
рей Самойлис, слесарь Ана
толий Ильиных, формовщик 
Владимир Фадеев, замести
тель 'Начальника цеха №  3 
Игорь Козяев, сварщик Сер
гей Пупышев...

Кстати, все они — члены 
или кандидаты в МЖК. Это 
не сегодня замечено: члены 
МЖК — люди активной 
жизненной позиции.

В. КРАВЦОВ.

Благоустройство —  забота общая

ИГРА В ПОДСКАЗКИ?
ВОССТАНОВИМ 
СВОИ КОРНИ

Вспоминаю свой первый 
приезд в Шиняевское отде- 
•тение колхоза им. Кирова. 
Было это .пет десять .назад, 
весной. На 'Машине не уда
лось проехать, .и последние 
километры «пробирались» с 
помощью гусеничного тра'К- 
тора.

— Уходит в город моло
дежь. — словно извиняясь, 
объяснял старейший земле
делец отделения Л. М. Усти, 
нов. — В нынешнем году 
В' деревне родился, только 
один ребенок. В Ж'Ивотно- 
зодстве дорабатывают вете
раны. Причина — тяжелый 
тр1д, слабая механизация. 
Доярки привязаны к ферме 
практически от темна до 
темна...

И вот снова еду в дерев
ню. Сколько выгод хозяйст
вам открывает хо,рошая до- 

. ,рога. Многие люди, узнав, 
что в деревню прокладьгоа- 
ют трассу, вернулись врод- 
нбе хозяйство и .не жалеют 
об этом. Дорога приблизила 
сеЛ'Э к районному центру. 
Появилось автобусное сооб
щение. А  что же в самой 
деревне?

Уже третий месяц бдесь 
самостоятельное хозяйство 
— колхоз «Авангард».

— Отделились мы от кол
хоза 'ИМ'. Кирова, и словно 
воздуху прибавилось. Ведь 
теперь надо трудиться толь

ко на себя. И наши механи
заторы работают на совесть, 
с большим подъемом. Од
ним махом закончили сев 
зерновых, — продолжает 
механизатор Л. М. Устинов.

Спору нет, небогатое 'На
следство получили от кол
хоза им. Кирова вновь .обра- 
зованное хозяйство «А в ^ -  
гард» и его председатель 
Т. М. Абонеева. Тамара 
М'ихайловна сетовала: не
раз приходилось слышать— 
новое время диктует новые 
требования, и по всему, с 
такими .деревняМ'И возиться 
нет смысла. Какой-де от 
них доход — одни убытки. 
Да и не резон впустую 
средства распылять, стро
ить 'Надо в первую очередь 
центральную усадьбу и лю
дей туда переселять. Так и 
де-палось в колхозе. Но Т. М. 
Абонеева хорошо знает ду
шу крестьянина.

— Каково крестьянину 
оставлять ДОМ: родной, где
■родился, вырос, гпе все 
обустроено собственными ру
ками? Как самому свои 
корни рубить?.. Многие уез
жали тогда 'ОТ нас, казалось, 
■навсегда, затаив в душе 
обиду. Да далеко не все 
смогли прижиться на новом 
•месте. Сейчас многие семьи 
вновь возвратились, про
сятся работать в колхоз, — 
говО;Рит Тамара Михайлов

на. — Четыре семьи при
ехали 'ИЗ города. Так что 
дело за жильем. Нам надо 
больше строить, а значит, 
нужны деньги.

Абонеева до этого рабо
тала главным эконом,истом 
хозяйства. А  при создании! 
колхоза «Авангард» едино
гласно избрали ее предсе
дателем.

Проезжаем по Шиняеву. 
Трш строительные бригады 
возводят жилье, пристрой
ку к гаражу. Бригада из 
ПМК-4 ведет благоустрой
ство территории фермы. Но 
у, строителей еще многого 
не хватает: нет цемента,
шифера, гвоздей...

— Нынче сдадим в экс
плуатацию семь квартир, 
необходимо строить детский 
сад хотя бы на 50 мест, 
пристройку к школе, пу
стить в строй родильное от- 
,деление, |реконструировать
'три животноводческих по- 
'мещ'ения. Нужны зерносу
шилка, другие' объекты, — 
продолжает свой рассказ 
Т. М. Абонеева, — Необхо- 
'Дим и клуб, не пущен в эк
сплуатацию новый магазин, 
а работники райпо никак 
для 'Него не завезут обору- 
дова'ние. Короче говоря, все 
надо. И 'МЫ на первых по- 
'Рах рассчитываем на по- 
’мощь РАПО, так же как на 
помощь исполкома Тавлин-

ского сельского Совета.
Конечно, здесь уже не

мало сделано. Построен до
бротный Дом животновода 
со всем'И удобствами. Есть 
столовая. Любой поселок 
украсит и новая строящаяся 
при въезде в деревню у.чи- 
ца. Построена современная 
кирпичная школа. Веселее 
стало от звонких голосов, 
от того, что через несколь
ко лет в хлеборобскую се
мью вольются и новые ра
ботники. И это радует пред- 

, седателя правления.
— У нас 85 человек тру

доспособных. Средний воз
раст 32— 36 лет. Так что 
село молодое. Только бы по
строить нам детский сад, — 
говорит, Т. М. Абонеева.

■Председатель правления 
, редкий день не бывает у 
животноводов, ' полеводов. 
Может, помощь какая нуж
на, поддержка. Время та
кое, что надо трудиться со
обща.

Сейчас в колхозе 316 ко
ров и 396 голов М'Олодняка 
крупного 'Рогатого скота. К 
1991 году планируется до
вести коров до 500 голов, 
молодняка — до 1.500. За 
счет ко.рчевк'И прирост паш
ни составит 500 гектаров, и 
станет ее у хозяйства 2.500 
гектаров, вдесь есть хоро
шие естественные Луга. Так 
что 'Кормовой базой хозяйст
во будет обеспечено. Тем 
более безнарядный мехохряд 
В. Ф. Н'ижевича собирается 
получить на круг по 18 цен
тнеров зерна и по 250 
центнеров зеяеной массы 
кукурузы. В 1990 году кол
хозники планируют уже по
лучить денежный доход не 
менее 'миллиона рублей.

Г. ГОВОРОВ.

Каждую {пятницу доставляется график, цо которому 
ответственные работники городского (и районных Сове
тов народных депутатов, (ком(}инатов по благоустройст
ву объезжают территории, ,закрепленные ва предприяти
ями, указывают на недостатки в санитарной культуре.

...Так было и в этот раз. 
На улице Войкова, напро
тив проходной завода из- 
мерительноЦ , amnaipaTypbi), 
стояла группа людей. При-

...вычно.. ._ждади__КШ!йШЖк,
чтобы получить' очерёдные 
«Ц 'У». На улице несколько 
человек орудовали метла
ми, поднимая облачка пы
ли. «Приехали», —  громко 
сказали среди ожидающих. 
Из машины вышла комис
сия. Правда, не было .ука
занных в графике ни за- 
м(гстителя председателя 
горисполкома В. В. Га,рту- 
'На, ни заместителя предсе
дателя Ленинского райис
полкома В. А. Завьяловой. 
'Комиссию представлял на
чальник О'бъединения жи- 
'лищно-коммунального хо
зяйства города Б. П. Пеш
ков. С ним приехали ра
ботники Ленинского райо
на, отвечающие за благо
устройство.

С ходу начались претен
зии прибывших: на улице
'ДербышевскогО' постоянно 
стоит вода, в неудовлетво
рительном, состоянии рро- 
летарская.

,' — Второй год намерева-
'ем)ся заасфальтировать)—
1оправдывается представи
тель завода.

— А  когда будет фон
тан? — наседает на него 
Б. П. Пешков.

— В конце месяца...
—Так и лето пройдет,— 

.недоволен начальник объе
динения.— Давай 1за неде- 
'лю! Собери на заводе 
'умельцев, инженеров. За

три (Года не можете сделать 
■фонтан. Не позднее следу- 
'ющей пятницы должны 
всех порадовать...

Но тут начальник ком-
бината по .благоyiCTpoftcray__
района А ’ 'Г’. Андре»? 'ёа- 
Спорил с представителем 
завода, кто и где должен 
асфальтиро'вать. Потом 
'возник вопрос, надо ли . ко
сить траву на газонах. 
МнеН'ИЯ разделились.

И было странно смот
реть на этих взрослых лю
дей. Не хотелось верить, 
что завод союзного значе
ния не . может привести в 
Ьбразцовый порядок за
крепленную за ним терри
торию, не знает, где нужно 
заасфальтировать ее, не 
может взять консультацию 
у С'пе'Циалиста, когда и как 
надо стричь газоны... Дру- 
'гие представители доказы
вали, что не знают, где 
купить диваны для остано
вочных. площадок. Созда
валось впечатление, что 
идет какая-то несерьезная 
игра в. подсказки. Неужели 
ждут комиссию для того, 
чтобы она ткнула паль- 

, цем?

Оказалось, что те, что 
ждали, ..- 'были более или , 
менее ответственные лю
ди. Другие не соизвол'или 
и встретиться с комисси
ей. Не было представителя 
с трикотажной фабрики .(а 
у нее прямо перед конто
рой все заросло травой и _ 
пора приглашать руководи- ' 
телей на административ

ную комиссию), не дожда
лись работника с завода 
резиновой обуви '(а там 
м'еталлич1еокие ограждения 
не соберутся помыть и по
красить), никто не появил
ся с карандашной фабри
ки, из кооператива «Дрож
жевой завод», ■у объедине
ния «Томскрыба» хватило 
сил только привести в. по- 

_оадаК- ..<шят'Ш.>;: -перед вхо. 
дом, а вокруг — оплош
ные заросли.

Мне вС'Помнился рассказ 
кфреспО'Ндента / Гостелё)- 
радио СССР , В. .Михеева 

’ из Австрии, переданный в 
однрй. из программ; глаз 
радовали ухоженные ули
цы и площади, аккуратные 
газоны и цветники. Там и 
Цредстави'ть не могут, как 
.можно разрыть полотно 
улицы и оставить кучи 
земли, бросить мусор на 
обО'Чи.не). Штрафы такие, 
что больно бьют по карма
ну любого.

...!Комиссия едет дальше. 
Следующая встреча пред
ставителей предприятий 
намечена на Черемошниках, 
•у клуба лесопфмышленно 
го комбината. .На месте 
начальник отдела кадров 
'ЛПК Ю. Н. Трифонов,, 
подъезжает и сам дирек
тор (нашел время не в 
пример другим) Г. И. 
Ощепков. Б. П. Пешков 
убеж,дается, что. сделанные 
в предыдущую проверку 
замечания исправлены. Но 
и здесь некоторые руково. 
дители не нашли нуж'ным 
■оперативно решать вопро
сы «санитарной пятницы». 
'Не было их с ремонтно- 
механического завода объ- 
единения к<Томлеспром»', 
не приехал В. М. Панов, 
директор завода древесно

стружечных п.пит. А  к не- 
'Му есть претензии (ул, 
Ижевская, за которую он ' 
отвечает, раньше была об
разцовой, а теперь запуще
на).

Однако подума.пось вот 
о чем. Надо, конечно, во
время стричь газоны и сле
дить за фасадами жилых и 

. 'Производственных зданий. 
Все это определяет лицо 
Улицы, района, всего горо
да. , Но вопросы благо
устройства районов требу
ют и более глубокого под
хода.

— Здесь, на Чере.мошни- 
'ках, на трамвайно.м коль
це, — рассказал начальник 
отдела кадров ЛПК Ю. Н. 
Трифонов, — расположен 
наш поселок с население.м 
в несколько тысяч че.1Ю- 
век. Кана.пизацИ'И нет. 
около домов ящики для 
'Мусора, выгребные я\№1 
для помоев. Каждая такая 
яма — источник заразы. 
'Из-за нехватки мусорово
зов мы вовремя не убира
ем нечистоты... Из старых 
щитовых домов людей по- 
'Стоянно нереселяе.м, но 
деревянные брусовые . оста
нутся еще надолго.

Можно ли решить .про
блему? Наверное, да, пото. 

Му что в районе тра.мвай- 
ного кольца проложен те
перь канализационный кол- 
'Лект.ор. И деньги есть у 
ЛПК. По словам Г. И, 
'Ощапкова, у предприятия 
на счету два с половиной 
■миллиона рублей. Что же 
медлит комбйнат?

Еще одна встреча — око
ло авторемонтного завода 
'управления «Хи.м<стро.й|»,. 
Здесь высказали претен-

(Окончание на 2-й стр.)

Требование, вынесенное в заголовок, 
настойчиво звучит в редакционной почте о 
продолжающейся добыче гравия рядом с 
областным центром.

протоки Калтайской. Пер- Ручникам нравятся все лой и основньм руслом То- происходит на Томи в ме-
вый — в районе реви Ум- три варианта, они позволя- 
«и. Для этого надо прю- ют уйти от добычи гравия в 
рыть предварительно канал .русле Том1И, но что скаж.ут 
с откосым'И берегами шири,- специалисты, .местные Сове- 
ной 100 метров поверху, 8 ты и ббществеН'Ность? До-

'Многях читателей газеты 
(Д. Драч, Л. Кужевский. 
Н. Ларионов, ,В. Храмов и 
другие) интересует ход вы
полнения постановления Со
вета Министров РСФСР от 
1987 года о проведении при
родоохранных ;мероприятий, 
где. в частности, говори
лось о прекращении до
бычи гравия на реке Томи.

Как показала организо
ванная редакцией и облис
полкомом беседа за «круг
лым столом», в которой при
няли участие руководители 
предприятий и организаций. 
Причастных к выполнению 
этого постановлеН'ИЯ, поиск 
путей ухода с русловых ме
сторождений песчано - гра
вийной смеси. (|П|ГС) .продол
жается.

Нынешним летом будут 
представлены на широкое 
обсуждение сначала специа
листов, а затем обществен- 
н(юти варианты проекта .ос- 
воеиия залежей ПГС на Кан-

MiH, между селами Калтайи стах добычи гравия? 
Коларово. Этот вариант то-г — Происходит удивитель- 
же затрагивает сельхозуго- ное, — рассказывает пред- 
дья (здесь заготавливают седателъ областного ком1Ите- 
500 тонн сена, пасут молод- та по охране природы В. С.

=14а контроле —  выполнение решений

С К О Р Е Е  У Й Т И  С  Т О М И
динских болотах. Здесь под 
4— б-метровЫ'М пластам тор
фа и 6— 8-метровьш слоем 
песка находятся значитель. 
ные залежи гравия. Взять их 
нелегко. Убрав торф и пе
сок па пробных участках, 
.механизаторы добрались ,до 
гравия, но ои оказался за
водненным. Экскаваторам 
цепн ый с трюйма терн ал
здесь не возьмешь.

Новосибирский ипстит.ут 
«'Сибгипрорсчтранс» разра
батывает под.чоды (каналы) 
к этом.у месторождению со 
стороны проток, чтобы добы
вать гра.вий плавучими 
средствами. Есть три вари
анта подхода к болоту с

метров глубиной. Протяжен
ность — 2 километра. Увы, 
этот канал пойдет не по бо- 
.поту, а по освоенным чело- 
веко.м сельхозугодьям .и, ра- 
з.У'меется, встретит активный 
протест местного населения. 

Второй вариант предпола
гает канал .длиной 1.300 мет
ров. Он тоже идет по сель- 
хо:?угодьЯ'М, более того, от
секает совхозную террито
рию, окруженную водой. 
Этот вариант требует строи
тельства переезда че.рез ка
нал. Третий вариант удобен 
тем, что длина канала всего 
800 .метров, он пролегает по 
границе угодий двух сов.хо- 
зов.

ждемся приезда разработчи
ков, обсудим:.

Есть еще один способ 
уйти от добычи гравия 'В рус
ле Томи — разработка 
Айдаковского 1месхорожде- 
ния ПГС (запасы 80 милли
онов кубометров грав'И-я). 
Энтузиаст этого варианта 
профессор А. Н. Гундризер 
подробно 'рассказал. 'О нем в 
газете «Красное знамя» 3 
июня 1988 года.

—  Этот участок, —  рас
сказывает А. Н. Гундризер, 
—  представляет собой систе- 
'Му больШ'ИХ остроВ'ОВ, рас
положенных 'На левобереж- 
,ной пойме Том:и .между про
токами Калтайской, Свет-

■няк), но привлекателен тем, 
что позволяет исполнить ве
ковую .мечту томичей — 
иметь свой рыборазводный 
завод. Этот проект при 
первом рассмотрении в 1987 
году не был принят об.пис- 
no.7FKOMQM, но ,ряд спсц1иаЛ'И- 
стов. в том числе ихтио.поги, 
и природоохранные, органы, 
считают, что к нему .можно 
вернуться и более обстоя
тельно обсудить с участием 
широкой обп;ественносТ'И,

Наша газета предполага
ет рассказать о .всех проек
тах ухода с русла Томи, как 
только ОНИ буаут представ- 
.пены институтом.

А тюка - что сегодня

Си:юв. — На днях я побывал 
на Верхне - Томских разра
ботках гравия. На 101-и ки- 
■пометре, между се.дами Вер- 
шиннно и Казанка, уви- 
дели прямо у правого бере
га кран 3087 ПК. Черпает 
гравий и ссыпает его на 
пляжное 'Место, облюбован
ное местными Ж'ителями и 
горожана.М'И, Спрашиваю; 
кто раэреШ'ИЛ брать гравий 
в неположенном .месте? Дай
те «технологическую ка.рту. 
Технологической кар'гы на 
кране не оказалось. ' Добы
вают гравий 'ДЛЯ совхо,за 
«1Вершининский» по догово
ренности. Уже насыпано 2 
тысячи кубометров. По сло

вам работающих на кране,- 
зарабатывают неплохо; по 
800 — ЙОО рублей в месяц, 
Ну а то, что смертельно 
опасную 'канаву-ловуш'ку 
глубиной до 5 метров, гото
вят для людей, — это их не 
волнует.

Мы приостановили 'рабо
ты. Поехали Дальше — на 
98-м километре .увидели 
еще два снаряда—-450-14 и 
450-17. И тоже; место до- 
бычи не по проекту — тех- 
'Нологической ка.рты нет. 
Черпают «до упора» — по
ка есть гравий. С отст^щ.пе- 
Н'Ием от технологической кар
ты добывал гравий снаряд 
ПЧе 450-5 и на протоке 
.Светлой.

.Наш вопрос — участнику 
встречи, первому заместите
лю начальника речпорта 
В. Резинкину;

— Как это .'М'огло произой
ти?

. Ответ 'Обескура'жил нас.
— Так баржей к берегу в 

этом месте не подойти.
’ — Есть туг вина и .наша, 

— вступает в разговор предсе
датель .Томского райисполко-, 
ма Н.Г. Грачев. — Сельсовс-f 
должен был отвести другое 
место для выгру,зки гравия, 
а не устраивать смертельные

ловушки 'Вбл'изи своих сел.
В. С. Сизов: — Почему 

не разобрана пе'ремычка н'а 
водоеме .возле села Коларо. 
ва?

■В. И. РезинК'ИН: — Сде
лали проран...

В. С. Сизов: — Но вода не 
течет, водоем за1растает.

В. И. Резинкик: — Вода 
в Томи' резко пошла на 
убыль — заторопились на 
штатные 'места,..

В. С. Сизов; — Во в.ремя 
нашей поездки мы увидели 
последствия добычи гравия 
не по проекту; берега в трех 
местах обвалились, кое-где 
даже с кустами... Рассказа
ли о всех этих, случаях на
чальнику речпорта т. Дра- 
чеву, он \,дивился. Видно. 
отс,\'тствует ведомственный 
контроль за работой снаря- 

- дов на добыче гравия.
— Гравий, конечно, зм о- 

то, — заметила участница 
«круглого стола» заведую
щая отделом' цен облиспол
кома Г. Н. Делегод'ина. — 
■По Томь — дороже. У  нее 
нет цены.

Да, скорее надо уходить 
с русла ToMHj Как того тре. 
бует постановление ‘ нра&и. 
■тельства.

В. МОИСЕЕВ,
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Сертификат-путь к международному признанию
Стремительно меняется лексикон нашей хозяйственной 

жнзнн. Понятия, еще вчера казавшиеся *т  нашенскн- 
ми», такие, как маркетинг, менеджер, спонсор, прочно 
входят в обиход экономической реформы. За понятиями 
— определенные процессы, которые в той или иной сте
пени призваны поднять качество выпускаемой продукции, 
'призваны сделать ее ксонкурентоопособной, защитить
права цотребителей. _______  _

В этом |^яду стоит и СЕРТИФИКАЦИЯ. Проблемам ее 
и посвящена беседа с группой специалистов.

Ю. П. М АЗУР, директор 
Томского центра стандартн- 
зации и метрологии: —
Для начала — немного ис
тории. В 1975 году государ
ства— участники Совещания 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе приэнали, 
что развитие сертификации 
является одним из важней
ших средств устранения тех
нических препятствий в меж
дународной торговле. Серти
фикаты, удостоверяющие со
ответствие требованиям стан
дартов, получили настолько 
широкое; распространение в 
большинстве промьппленно 
развитых стран мира, что 
без них сегодня невозможна 
реализация этой продукции 
на рынках. Замечу, что 
именно по этой причине на
ша страна несет убытки, 
связанные с необходимостью 
проведения испытаний и 
получения сертификатов за 
рубежом (поскольку у нас 
нет сертификационных цент-

М. ГУСЕЛЬНИКОВ, 
доктор техшгческих наук, 
заслуженный конструктор 
РСФСР: — Если коротко, 
то сертификация — это при
знание на международном 
рынке или рынках в отдель
ных странах той или иной 
продукции.

Ю. П. Мазур:— Но, что
бы она была конкуренто
способной, необходимо стро
гое соблюдение стандартов, 
высокое качество.

3. М. Гусельников: —
Безусловно. Допустим, вы 
подготовили какую-ли^ про- 
дукцию на экспорт. Обще
принято, что она только раз 
испытьшается на соответст- 
аие международным стан- 
Дартам с целью получения 
необходимого сертификата. 
А  это, естественно, эконо. 
МИТ и время, и расходы, так 
как 'уже не требуется про- 
ходить повторного процесса 
испытания изделий в каждой 
стране - потребителе.

Корр.: — Но ведь у  нас 
широкое распространение 
получил такой метод опре
деления качества продук
ции, как ее аттестация.

Ю. П. Мазур.: — Атте
стация и сертификация — 
это не одно и то же.

Э. М. Гусельников: — Хо
тя ОИК и находятся в тесной 
связи. Стабильный уровень 
качества сертификационного 
изделия обеспечивается пред- 
варительнвш проведением 
аттестации технологического 
процесса предприятия - из
готовителя. Аттестация яв
ляется основой для обеспе

чения вьшуюка продукции по 
показателям мирового уров
ня, а также формой контро
ля за обновлением изделий.

Ю, П. Мйзур: — Аттеста- 
ция — это сравнение тех- 
нико - экономических пока
зателей отечественной про
дукции с лучшими зарубеж- 
ными образцами. Проводит
ся с целью определения ее 
соответствия техническому 
уровню. Но эта система 
оценки качества продукции 
действует только внутри на
шей страны. Сертификация 
же является международно 
признанной системой оцен
ки конкурентоспособно
сти изделия.

К сожалению, приходится 
признать, что аттестация не 
признана нашими партнера
ми по международной тор
говле в качестве гарантии 
высокого технического уров- 
'Ня и Полного соответствия 
международным стандар
там,. Вот и приходится нам 
обращаться в сертификаци
онные центры‘Инофирм, то
му же '«Сибэлектромотору» 
— в ФРГ. А  плата за это— 
o-ro-rol...

Э. М. Гуселыгаков: — А
потому, прежде чем идти на 
это, министе^тво с участи
ем завода - изготов'ителя 
должно убедиться в экоио- 
ащческой целесообразности 
и эффективности заключе
нии соглашений по серти- 
фикации конкретных видов 
продукции. В жизни, к со
жалению, иначе. Вот Мин- 
электротехгфом издал при
каз об обязательной с янва
ря 1990 года сертификации 
всей электротехнической

К СТРОЮ ЦИВИЛИЗОВАННЫХ КООПЕРАТОРОВ

Николай Преймачук девять лет назад закончил радио, 
технический факультет Томского государственного уни
верситета. Будь он человеком умеренным, иокладастым, 
удобным для окружающих и самого себя, был бы до
волен избранным поприщем, делал поиионьку карьеру: 
голова, что называется, крепко варит. Но, вошервых, ха
рактер... А  во-вторых...

Впрочем, о том, что иво-вторых», цожаэтй, и ®
основном наша беседа в редакции, пула Николай Пав
лович Преймачук зашел уже в качестве председатем 
кооператива «Тайга», зарегистрированного в Первомай, 
ском районе 9 января нынешнего года...

С  асфальта
в « Тайгу:

— Есть на территории 
Аргат - Юльското леспром
хоза деревенька Захарково. 
Была, верней.

— И все-такн, Николай, 
наверное, есть, колн коопе
ратив начал ее возрожде
ние.

— Хочется так думать... 
Вообще-то мы расположи
лись километрах в Д^х, 
там старая заимка была. Жи
вем в балках, но к зиме на
мерены соорудить новый 
дом. Когда вселимся, с то
го времени, пожалуй, и нач
нем отсчет окончательного 
возвращения.

Захарково — Это Ж моя 
малая родина. Моя и осталь
ных братьев и сестер. Все
го нас семеро. Отец наш в 
свое время там в школе ди
ректорствовал. Мать домо- 
хозяйничала: семейка-то вон 
какая!.. Ну а потом, когда 
пришла деревенька в упа
док, когда почувствовалась 
горькая необратимость, под
дались всей" семьей в Томок. 
Долго рассказывать, как 
входили в городскую жизнь.

— Вошли?
— По внешним призна

кам — вполне; работа, 
■квартира, остальные атри
буты. Но, если рос на пщ!- 
волье, — на городском ас
фальте душа не спокойна. 
По-разному, конечно, люди 
это переносят. Я думаю, ди
тя природы, как бы благо
получно ни жилось в горо
де, рано или поздно зато
скует о возврате. Другое 
дело, что не всякому^ хвата
ет смелости на такой шаг... 
Отец-го наш ныне покой
ный. а вот матушка все то- 
ропит нас; обосновывайтесь, 
мол, в Захаркове побыстрей 
да меня туда перевезите.

— (Кооператив назван 
«Тайга». Так кажется, что и 
производить (DH доляйн не
что кондовое, сугубо таеж
ное. Заготовкой даров iq>h- 
роды не Занимаетесь?

— Местные егеря недавно 
явились к нам -с предложе
нием. 1Вы, дескать, по слу
хам, планируете завести у 
себя колбасное производст
во — так вот, лосятину еже
ли к свинине добавить, от
личная .начинка получится... 
Знаете, не будем пока гово
рить о планах. Лучше о том. 
что есть, что в ближайшее 
время может появиться. По 
долгосрочному договору бу
дем поставлять леспромхо
зу мясо — курятину и сви-

, нину. Со свинофермой пока
-не все прояснилось, но одну 

тысячу курочек мы уже 
приобрели. Помогла Меже- 
ниновская птицефабрика — 
это наше с женой, Ларцсой 
Михайловной, последнее ме
сто работы. Она. кстати, ве
теринарный врач, В июле

лесозаготовители получат от 
нас килограммов 600 — 700 
курятины. До конца года на
мерены поставить примерно 
4 тонны. Это в общем-то 
тот экономический мини
мум, который позволял бы 
вырученные средства напра
вить на расширение наше
го предприятия. Есть у нас 
и племенное стадо гусей — 
50 голов... Свинина будет, 
мы не ■отступимся. Просто 
для этого надо поднакопить 
сил и средств. В будущем 
году обязательно заимеем 
хотя бы пять свиноматок, 
тогда можно постепенно вы
ходить на уровень, который 
1м(Ьгслим,— сдавать на мясо 
в год не менее 100 голов.

— Это ж прорва кормов 
понадобится! |Где возьмете?

— Сейчас обходимся по
купным комбикормам. Не 
надо быть больпшм 1Эконо- 
мистом, чтобы сразу уразу
меть; только покупать — в 
трубу вылетишь. Мы при
смотрели площади, где бу
дем сеять амарант, борщев. 
ник, К03ЛЯТНШ1, рапс.

— Где, шо-житейскн гово
ря, денежки на все берете? 
Ведь доходы, которые на 
«нормальном» производстве 
исчисляются ретуляртюй зар
платой, щшдут к вам, надо 
понимать, не скоро?

—  Да. сейчас поистине 
каждую копейку считать 
приходится. Впрочем, так 
будет и впредь — иначе что 
мы за коопе1Жторы? Знаете, 
прежде чем ответить на «де
нежный» вопрос, я должен 
рассказать об одном хоро
шем человеке. Это Влади
мир Николаевич Волошин, 
■председатель райллана в 
Первомайском райисполкоме. 
■Именно он, сразу поняв и 
оценив наш замысел, помог 
избежать всяческой бюрокра
тической волокиты—согла- 
соваьшя, утверждения про. 
шли четко, делово, как го
ворится, взаимоприемлемо. 
Мы искренне благодарны 
•ему за то, что избавил от 
нервотрепки, которая, , как 
приходится слыпать и чи
тать, выводит из себя неко. 
торых других кооператоров.
. А  с деньгами так. Дума

ли мы взять в |Первомайском 
отделении Госбанка кредит 
— 5 тысяч рублей. Соответ
ствующие документы офор. 
.мили. А  нам финансисты от 
ворот поворот: нет на эти. 
цели средств: — и точка! 
Вот вам совсем другой под
ход. Поневоле можно разо
чароваться в эффективности 
некоторых очень хороших 
решений и постановлений... 
Короче, нашли мы более от- 
зывчивый источник; родная 
матушка субсидировала.

-^Хорошо иметь тйкую 
матушку. А  если б не было 
у  нее денег?

— (Пришлось бы походить 
по инстанциям. Наверно, в 
нашей действительности 
кооператоры острей осталь
ных на собственной шкуре 
ощущают истину: время — 
деньги.

— Не пора ли поведать 
о яервооспойателях (коопера
тива? И вообще, что это та. 
кое — решиться подобрать 
единомышленников? Сомне. 
ния не гложут?

— Пока что все в поряд
ке. Нас четверо — мы с же
ной. мой брат Юрий, меха, 
ник . водитель, бывший 
«афганец», и электрик Вла
димир Чач — он хоть и не 
родственник нам, но отно
шения у нас доверитель, 
ные... Конечно, именно ре. 
шиться — вот что нужно 
хотя бы для начала. Идея 
подобного рода не возника
ет вдруг, она, я думаю, как- 
то исподволь прорастает. 
Много было размышлений, 
прикидок. В нашем случае 
немаловажно и то, что в 
Аргат.Юльском леспромхо
зе остались наши родствен
ники — тетушки, дядюшки, 
бабушки. Уж им-то не при
шлось долго объяснять, че. 
го мы захотели. Моральная 
поддержка, понимание, знае
те, многого стоят. Это не то, 
что приехать в незнакомое 
место, под чьи-то недовер
чивые взгляды.

Практически каждый в 
кооперативе должен уметь 
делать все, что понадобится. 
У  нас так оно и есть. Слож
ней, видимо, станет в даль
нейшем, когда хозяйство на
ше увеличится. Скорей все
го, теперешними силами* не 
справиться. Надежда на ос- 
тальньюс братьев и сестер. 
Хотя, откровенно говоря, в 
семейном, что ля, коопера
тиве психологических проб
лем не меньше, чем в «раз
ношерстном». Н о все.таки 
договориться, должно быть, 
проще.

Нелегко длительное вре- 
1Мя жить не «а  зарплату, а 
надеждами на достижение 
запланированного конечного 
результата, который к по
зволит воЖ5лагодарить себя 
за труды. В этом случае са
мо понятие «надежда» — 
не из области пассивных 
мечтаний. Ее можно прибли. 
зить, сделать реальностью 
только работой. Другого 
способа просто нет.

— Как сложились отно
шения с леспромхозом?

— Они все еще продол
жают складываться. Не все 
бывает гладко, но — тер. 
■пимо. Наверно, у хозяйст. 
венников, к которым ■ «при
стегиваются» кооператоры, 
в большинстве случаев сра
батывает некий, .не то чтобы 
недоброжелательный, а ав. 
тематический рефлекс: раз 
такие смелые да самостоя
тельные — не пристав&йте 
часто с ■прось^м.и. Мы это 
быстро поняли — и стара
емся не докучать. Но порой 
и так может получиться, что 
не допросишься трактора, ко
торый в полукилометре сто
ит без дела.

Ничего, вот начнем ре
гулярно выдавать продук
цию, тогда и голову выше 
поднять можно. Леспромхо
зу тоже наш результат хо
чется видеть воочию.

— А  про колбасу это 
реально?

— (Почему бы и нет? Яс. 
но, что специальное обору
дование понадббится, а 
прежде — деньги надо за
иметь,

В. ВЕРЮТИН.

продукции, поставляемой на 
(акспорт. Изготовляе
мые («Сибэлектромотором» 
двигатели АИР-112 по 
'Сеа^ническим парамет
рам соответствуют или 
даже .превосходят луч
шие зарубежные образцы. 
Оай соответствуют всем ре- 
«оме1Ндациям ОЭВ и Меж
дународной электротехниче
ской комиссии (М>ЭК), поэто
му аттестованы по высшей 
•категории качества. Однако 
спрос и экспортные постав
ки этих двигателей на ев|ро- 
пейский рынок ограничены, 
так как они по своим габа. 
ритам не соответствуют об- 
щеприяятьш стандартам 
Ф РГ  — «Сенелек».

На европейском рынке, 
популярностью пользуются 
не электродвигатели, выпу- 
скаемые по международным 
рекомендациям, а продук
ция, соответствующая стан. 
Дартам «законодателей мод»
1— 1« 1Се1неле|к». Таким обра
зом, если не будет заклю
чено выгодное соглашение с 
какой-либо страной, кото- 
рая явится гарантом, то сер
тификацию двигателей
АИР-112 производить ие- 
целесообраэно, поскольку 
затраты пред.приятия на 
сертификацию не окупятся 
мизерными валютны.М|И по
ступлениями от экспортных 
поставок.

Корр.: — Какой же выход 
в создавшейся ситуации?

Э. М. Гуселышков; — 
Он есть. В настоящее время 
объединение «Оибэлектро- 
мотор» — впрочем, как и 
многие другие промьпплен- 
яые предприятия — нужда- 
ется в валютных поступле

ниях. Поэтому на базе уже 
апробированных электро
двигателей специальное кон. 
структорское и технологиче
ское бюро равра|ботало„ а 
завод закупил в ГДР обору
дование для выпуска про
дукции новой серии. — 
АИС-132, полностью соот- 
(вет.ствующей ртаидартам 
«|Сенелек» .и имеющей боль, 
шой спрос на европейском 
рынке.

В. В. ТЕВС, главный ин
женер ПО «Снбэлектромо. 
тор»: — В этой связи я бы 
высказал еще одну (хотя, 

(Может быть, и не бесспор
ную) мысль. Думаю., вряд 
ли целесообразно сертифи
цировать и торговать сырь
ем и полуфабрщ<атами, ко- 
торые для ряда предприя
тий являются законченной 
продукцией. Экономически 
гораздо выгоднее использо. 
ватЦг цкажем, ,высококачест
венные эмальп|ровода П1>н 
производстве электродвига- 
телей, чем п^олучать неболь- 
iiitee дивиденды ох И1| .реалии 
зации на .мировом ры1нке. 
Бесспорно, что при такой 
■кооперации завод обязан де
литься валютными поступ- 
лениями с .изготовителем 
змальпроводов.

Корр.: — ,И что еще сдер- 
живает экспорт нашей про- 
дукции, ее сертификацию?

В. В. Теве: — Слабая за
интересованность предприя. 
тий. «СнЙэлектромотор», на
пример, выпуская более 95 
процентов (в плане на 1989 
год), изделий, аттестованных 
по высшей категории каче
ства, .имея переполненный

портфель заказов от зару
бежных потребителей, в рас
ширении экспорта заинтере
сован слабо, так как до 90 
процентов валютных отчие- 
лений остается в госбюдже
те.

Э. М. Гусельников: —
Добавьте сюда состояние 
(не по статистической отчет
ности, а объективное) наше
го оборудования, техноло
гий, Ведь в большей части 
отраслей .из них «выжато» 
все. Требуется реш.ительное 
обновление.

С другой стороны — ме
шает м’онопол.ия. Отсутст- 
вие конкуренции, внутри 
страны не способствует внед
рению новой техники и тех
нологии. Тот же «.Сибэлект. 
ромотор», являясь монопо
листом не только в СССР, 
но и в стра'нах СЭВ по вы- 
пуску рольганговых и кра
новых двигателей, .из года в 
год удовлетворяет потребно
сти в .этой продущии не бо- 
лее чем на 70 процентов. 
Поэтому сертифика1цию кра- 
новых, и рольганговых дви
гателей объединение в.ряд 
ли будет . считать первооче
редной задачей,

Корр.; ^  Й все-таки сер- 
тификационные центры в 
стране начали создаваться.

Э. М. Гуселышков: — И
здесь надо сказать следую
щее. Организации, которые 
должны проводить сертифи
кационные испытания, дол
жны получить официальное 
‘приэнацие их 'полиомоч1Ности 
такие .испытания — в соот- 
ветствии с правилами .и ме- 
тодам.и, установленньши

международной системой — 
проводить.

.Госстандарт, как яа.цио- 
нальный орган СССР по 
сертификации, совместно с 
отраслевыми 1м.и.нистерства- 
.ми, по нашему мнению, 
ошибочно назначил.и ограни, 
ченное число организаций 
для проведения се.ртифика- 
ционных испытаний, при 
этом в основном располо
женных в европейской части 
страны. С таким решением 
согласиться трудно, так как 
это приводит к лишним 
транспортировкам, дополни, 
тельным затратам. При та
кой ситуации не следует 
удивляться., что в условиях 
нового хозяйственного меха
низма головные институты с 
заводов - изготовителей 
только за утверждение про- 
токола испыта1ния либо тех- 
нического условия на изде- 
лие берут до 800 рублей 
при фактических затратах, 
ие превышающих 20 — 40 
рублей.

Монополия приводит к 
.диктату цен за .«научную» 
продукцию и создает усло
вия паразитирования за счет 
заводов, не стимулирует со- 
здание прогрессивной новой 
техники. .С этим мириться 
нельзя, тем более в Сибири, 
где имеются мощная науч
но-техническая база, высо- 
каквалифицировавные спе- 
циалисты, центр стандар
тизации и метрологии, нако- 
(нец, органы госприемки. По
этому испытательные орга
низации по сертификации 
(МОЖ1НО и нужно создавать 
но всей территории СССР.

Беседу вел 
Ю. ВАСИЦКИИ.

ИГРА В ПОДСКАЗКИ?
' (Окончание.
* Начало на 1-й /стр.)
эии,. почему не встречают
ся с работниками предпри
ятий .работники райисполь 
кома, не расскажут полно 
■и толково, чем надо по
мочь. Деньги, мол, есть, 
заплатим.
’ '—  Все правильно, — за
метили представителю ав
тобазы «Томскгазстроя»,— 
•но грязь-то с обочины по
чему не убираете?

В ответ неловкое молча
ние. Много на Каштане 
надо еще благоустроить: 
есть здесь и плешивые, вы
топтанные газоны, колчено
гие облезшие скамейки на 
•остановках, много пыли. Но 
самая болевая точка 
здесь — Березовая роща. 
Многоэтаж!Ные дома .сов
сем прижали ее к дороге. 
Говорят;, упрааление шут- 
•ревних дел собралось .по
строить здесь свой дом. 
■Ек:ли это произойдет — 
зеленый остров погибнет.

'EnaroycfpofiicTBo— дело 
не такое простое, как кажет
ся на первый взгляд, и 
О.НО нуждается в системном 
‘■подходе. Вот ' один лишь 
случай. Весной, к майским 
1праздникам1, дая жителей 
.комплекса ■мно1гоэтажных 
домов, выросших на пе- 
.рекрестке ,у,ли.ц Сибирской 
с Киевской, была проложе
на от трамвайной останов
ки до ул. Алтайской ас- 
‘фальтировавная дорожка. 
Обрадовались такому по
дарку и взрослые, и дети.

и особенно ма.маши с ко
лясками. А  в июне дорож- 
)ку, которая обо^ш^ась Со
ветскому комбинату благо
устройства почти в тысячу 
рублей, во М.Н0ГИХ местах 
(раарушили связисты
flMiK-603. Им что— им то
же надо строить. .Пропали 
деньги? Так они же не из 
личного кармана бригады!

'Или случай на пер. Смо
ленском. Чтобы отрамон- 
тировать тепшо|грассу„
Здесь уничтожили .липовые 
Посадки. И ведь поднима
ется у людей рука.

...Каждую пятницу обхо
дят комиссии территорик, 
закрепленные за предприя
тиями. Дают «Ц У »  — цен- 
'яые указани4 утоварива- 
1ю,т, контролируют. Трудно 
Подвигается дело.

Автор же считает, что 
решение вопроса зависит в 
основном от позиции пер
вых руководителей пред- 
приятий, от того, на сколь
ко они ответственны перед 
■городо.м. Некоторые из них 
Стали .тя/готиться обязан
ностями перед территори
ей, заявляя, что их дело— 
давать продукцию. .Но за
бота о территории— это за
бота о человеке. И тут 
нужды экономические ры
чаги во'здействия на .каж
дого конкретного руководи
теля.

п. колотовкин.
* * *

Н А  СНИМКЕ: на месте 
(асфальтовой до|рожки !— 
кучи «окрой глины.

Фото А. Васильева.
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Бьем тревогу

твиут нл глйзйх
архивные ценности — уникальные документы

Мы обращаемся с откры
тым письмом к руководству 
Томского облисполкома вви
ду крайне бедственного по
ложения госархива Том
ской области и Центрально
го госархива РСФСР Даль
него Востока. Здесь сосре
доточены ценнейш ие доку - 
менты по истории освоения, 
заселения, социально - эко
номического и культурного 
развития Сибири и Дальне, 
го Востока более чем за 
три столетия. Все это гибнет 
на глазах!

■Современный государст
венный архив — серьезное 
учреждение, задача которо- 
■|го— обеопечвние сохранное^ 
:ти pexpiOianeKTHBHbix докумен
тов и их использование в 
научных, политических, на
роднохозяйственных, соци- 
ально - культурных и исто- 
рических целях. Но как это 
можно осуществить у нас, в 
Томске? Ведь внутренние 
помещен.ия архивов на ул. 
К. Маркса уже многие годы 
находятся в аварийном со
стоянии. Закрыты и не мо
гут быть использованы мик
рофотолаборатория, ряд ра
бочих комнат и архивохра
нилищ, документы из кото
рых исследователям не вы
даются, Архив вынужден 
отказывать трудящимся в 
.выдаче справок социально, 
правового характера. Усло
вия, в которых работают со
трудники. архивов и иссле

дователи, прибывающие со 
.всех концов страны, совер
шенно не отвечают совре- 
.меяным требованиям. Уже 
несколько лет госархив об
ласти из-за отсутствия сво
бодных помещений не ведет 
прием новых документов, не 
может разместить множи
тельную технику. Не удк- 

Ъительно, что с каждьш го
дом в архивах увеличивает
ся количество дел, поражен
ных грибком.

Еще хуже услов.ия для 
хранения документов в быв
шей Воскресенской церкви, 
где хранится большая часть 
фондов Центрального гос- 
архива Дальнего Востока, 
В зимний период здесь не 
обеспечивается нормальный 
температурный и влажност- 
ный режим.

Вспомним ленпяское от
ношение к архивам. Вот 
строчки из одной телеграм
мы Ильича; «...Персонально 
возлагается ответственность 
за полную сохранность руд
ников, оборудования н архи, 
вов». Из распоряжения в 
декабре 1917-го: «Особые
меры должны быть приня
ты в предупреждение унич
тожения бумаг...» Потерю 
архивов Ленин рассматривал 
как «равную жестокой исто, 
рнческой беде». В тяжелей, 
ший 1918 год вождь рево
люции подписал декрет «О  
3>еорганнЭацня1 и дентрали- 
«зацин архивного ' дела в 
Ё.СФДР»,. Как же надо бы

ло понимать и ценить ар. 
хивные документы, чтобы 

решать ЭТИ допросы в пе
риод разрухи н тчмюда!

Сейчас, в период гласно
сти и демократизации, когда 
огромны интерес и внима
ние .к судьбе всего- историко- 
культурного наследия стра
ны и каждого отдельного 
края, охрана и использова
ние архивных фондов, как 
особо ценных документаль- 
ных памятников, вызьшает 
глубокую обеспокоенность 
общественности, партии и 
правительства. Свидетель
ством тому являются и 
принятые в мае 1988 года 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров Рсюсий- 
ской Федерации, касающие
ся сохранности памятников 
истории и культуры.

Следует подчеркнуть, что 
■изучение документов госар
хива Томской области сего- 
дня при.обрело особое значе
ние в связи с разработкой 
*ком(пле.нсной .программы 
.«Исторический опыт осво
ения Сибири».

Несколько лет назад 
принято постановление о 

'строительстве здания архи
вов в Томске. Понадоби
лась продолжительное ,.вре- 
•мя, чтобы преодо
леть всякие препятствия, 
■подготовить проект, изыс
кать средства и начать стро
ительство в этом году. Од
нако в настоящее время объ
ект в опасности, «По мило

сти» руководства объедине
ния «Томскстрой» его ис- 
,ключают из плана строи- 
тельства этого года под 
благовидньм предлогом по
мощи пострадавшей от зем- 
летрясения Армении. Да, 
братская республика очень 
нуждается в нашей помощи. 
Но утраченные документы 
архивов восстановить будет 
невозможно. «Белые пятна» 
истории (Зибири и Дальнего 
Востока навсегда останутся 

тайной для нынешнего и 
тряду.щих поколений людей. 
Общество без памяти о соб
ственном прошлом не может 
быть полноценным.

■От лица научной общест- 
веннбети Томска. ученых 
всей Сибири и Дальнего Во
стока, Томского отделения 
Всероссийского общества ох
раны памятников истории и 
культуры мы просим обл- 
.исполком не допустить ис
ключения здания госархивов 
!из плана строительства 
1989 года. Необходимо сде
лать все возможное, чтобы 
здание было построено в 
ближайшее время. Не будет 
построено новое здание — 
не будет архивов, а без них 
«ет  истории.

Профессора ТГУ
A. ГОВОРКОВ, Ю. КУ.
ПЕРТ, М, плотнико- 
ВА, А , ЯНУШ КЕВИЧ, 
профессор, заведующая 
кафедрой ТИАСУРа
B. ПЕТРОВА, заведаг-
юпщй лабораторией нс. 
тории, археологии « э т 
нографии Сибири ТГУ 
Э. ЧЕРНЯК, члены пре- 
знднума и совета обла
стного отделения
ВООПИиК В. МОКИН,
А. ГАГАРИ Н , В. СО

ЛОВЬЕВА.

ТЩ ЦЛПЙ
! ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ.
. (ПАРТИЙНАЯ

ОРГАНИЗАЦИЯ

(ХРОНИКЛ
«Газета «Красное зна. 

мя» продолжает публика, 
цию хроники Томской ор. 
ганизации КПСС, нача- 
тую в 1985 году. В пер. 
вых подборках рассказы, 
валось о событиях 1941— 
1945 годов. Затем в 1987 
— 1988 годах был по. 
мещен календарь рево. 
люцнонных событий в 
Томске н Томской губер- 
НИИ. Публикация, кото, 

фая предлагается вни
манию читателей, посвя. 
щена 30.М годам — 
сложному и пока мало, 
изученному периоду в 
жизни нашей страны.
' Хроника составле|1а 
под руководством и ре. 
дакцней профессора ТГУ  
доктора исторических на. 
ук Ю. В. Куперта.

21— 24 января 1030 года 
по .р©ше1нию бюро Тотгского 
'окружкома В1КП(б) состоял
ся первый окружной съезд 
агроуполномоченных. • Съезд 
обсудил вопросы .коллект.и- 
визации, подвел итоги раз- 
вития сельского хозяйства 
округа в 1929 году, принял 
план проведения агроиоми- 
ческих ме|роприятий, утвер
дил основные задачи весен- 
ней посевной кампании — 
■увеличение посевных пло- 
ща.де.й на 29 процентов, .кол
лективизация 24 процентов 
хозяйств округа. .Выступив- 
1ШЙ секретарь окружкома 
'ВКП|(.б) И. С. Нусинов * при
зывал проводить массовую 
■коллективизацию, перехо- 
дить от политики ограниче
ний к политике ликвидации 
кулачества как .класса.

* Нусинов и. с., 1901 года 
рождения, член партии с 
1919 года. Ранее состоял в 
Бунде. В 1929 году — сек
ретарь Барнаульского, за
тем Томского окружкомов 
партии. Позднее — а аппа
рате ЦК ВКП(б). ■ Осенью 
1930 года постановлением 
ЦКК ВКП(б) исключен из 
партии «за антипартийную, 
двурушническую, фракци
онную работу». Погиб в 
годы сталинских репрессий.

30 января 1930 года га- 
'зета «Красное знамя» в 
корреспонденции . «Боевой 
привет пролетариям» сооб
щила о встрече в Томске 
рабочих - ленинградцев, при
ехавших для работы в кол- 
:хозах.

2 февраля 1930 года вы
шло постановление Оибкрай- 
кома ВКП.(б) «О  мерах по 
выполнению решения ЦК 
ВКП(б) о темпах моллек- 
тивизации и ликвидации ку
лачества ка.к класса»'. Си(б- 
крайком нацеливал на .диф
ференцированный подход к 
кулачеству, разделив его на 
три категории по степени 
активности борьбы против 
Советской власти. Требовал 
четкости и классовой выдер
жанности при проведении 
■массовой коллективизации, 
призывал вести борьбу 'как 
с .недооценкой колхозного 
строительства, так .и со вся
кого рода антисередняцки- 

!ми .перегибами и методами 
(голого администрирование, 
'Для о.казания помощи кол
лективизации решено по
слать в деревню не MeiHee 
'000 городских коммунис
тов и 800 счетных работ
ников.

9— 18 февраля 1930 года 
партийные организации про. 
вели районные конференции 
.бедноты и батрачества, на 
которых обсуждались вопро
сы весенней посе.вной кам
пании, задачи коллент.ивиза- 
ции.. В iHX .работе участвова
ло 1.133 человека.

10 фев|раля 1930 года на 
заседании бюро Зырянского 
райкам'а В(КП.(б) .рассмотрен 
вопрос об итогах совещания 
секретарей ,райком(ов. ’Вом- 
ского округа по вопросу о 
■коллективизации и ликвида
ции .кулачества как класса. 
Принято постановление: 
|«;1. Фракции .РИК созвать 
15 февраля уполномочен- 
ных для инструктировании о 
ликвидации кулачества как 
класса. 2. (Пересмотреть 
списки кулаков, довыявить 
скрывающихся под 1м(аской 
середняков».

* * «

15 февраля 1930 года бю
ро Томского окружко)ма 
■ВКП(б) обсудило ИТОГИ: ок. 
ружного совещания предста- 
в.ителей рабочих районов по 
вопросам’ работы промыш
ленности за I ква.ртал 1929 
— 1930 гг. 'И обязало .рай
комы И ячейки В.КЩ6) при
нять все меры к тому, что
бы .ни ОДИН коммунист и 
комсомолец на производстве 
■не остался вне ударных 
.бригад.

А. АКАЧЕНОК, 
сотрудник партийного 
архива Томского обко.

* ма (КПСС.
' (Продолжение следзге^).
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КРАСНОЕ
^ЗНАМЯ

ВОССТАНОВИТЬ СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Где эти 
скорбные 

места?
Немало шсем приходит в редакцию в 

связи с пу(^икацией в центральной печа
ти, областных газетах материалов о траги
ческой судьбе жертв сталинских репрес
сий. Многие читатели интересуются, как 
ведется поиск мест захоронения безвинно 
погибших в годы произвола. В частности, 
есть в редакционной почте просьбы по. 
дробнее рассказать о захоронении в 
г. Колпашеве («Обнаженный яр», «Прав, 
да», 13 мая 1989 г.).

Мы попросили сотрудника областного 
управления КГБ, члена совета областного 
исторнко-просветительского общества «М е
мориал» Ю. А. ПЕТРУХИНА рассказать 
о работе по установлению мест захороне
ния жертв беззакония.

— Вопрос о поиске мест захороиен-ия 
был поднят еще десять лет назад, — го
ворит Юрий Анатольевич. — Как извест- 
но, в то время весенний паводок вскрыл 
захоронение в колпашевском яру.  ̂ Я не 
был очевидцем тех событий, но сейчас по 
долгу службы мне приходится заниматься 
работой, связанной с реабил1итацией без
винно пострадавших и, конечно же, изуче- 
Н'Ием вопроса о местах захоронения.

Что можно сказать по атому поводу? В 
те дни была сделана попытка установить 
происхождение могилы. Отрабатьшались 
три версии. Первая: обнаружены останки 
людей, расстрелянных колчаковцами в го
ды гражданской войны. lBыo^{aзывaлocь 
также предположение, что в этой могиле 
погребены казненные во времена сталин
щины. И, наконец, по третьей версии, это 
были жители округа, уклонявшиеся от 
мобилизации в армию, а также члены 
банд, .действовавш,их в нарымской тайге.

Тогда, в семьдесят девятом, ни одна из 
этих версий не нашла документального 
подтверзкдеяия.

— Продолжается ли проверка версий 
семьдесят девятого года сейчас?

—  В связи с работой по ;реабилитации 
"жертв репрессий такая проверка продол
жается. Кое-что удалось найти. Например, 
обнаружено дело по обвинению в банди- 
"tH3Me группы жителей Нарьгмского окру
га, возглавляемых неким Колотовкиным. 
Вина их бесспО|рна, как бесспорно и су)ро- 
вое наказание бандитов. В деле этом есть 
указание, что приговор в отношении пят
надцати человек приведен в исполнение в 
мае 1930 года в Колпашеве. По-видимо
му, можно предположить, что их останки 
находились в захоронении на яру.

Невозмож1но пока представить доку
менты, под'гверждающие, что во внутрен
ней тюрьме окротдела НКВД производи
лись расстрелы дезертиров. Не найдены 
пока н документы, касающиеся трагедии 
1937 года. Но можно предположить, чтг 
арестованных, свезенных в Кслпашево со 
всего Парымского округа и приговорен
ных к высшей мере .наказания, никуда из 
Колпашева не вывозили. Так что с боль
шой Долей уверенности можно говорить, 
что в этой могиле — останки безвинно 
павших. Но проверка еще продолжается.

— Каине документы используются в 
этой работе?

— Во-первых, конечно, дела, хранящи
еся в црхиве и содержащие сфабрико- 
ванные обвинения. Однако в них нет ука
заний, на места захоронений. Ведем по. 
иск и по другим документам, например, 
по фондам переписки, то есть по сл,уж€б- 
ной переписке Томского горотдела НКВД

с вьшестоящими органами. Четыре меся- 
:ца работали с архивами УВД Томского 
облиспоЛ|Кома, в том числе касающимися и 
исправительно - трудовых учреждений. 
Проводили беседы с бывшими сотрудн,ика- 
ми НКВД— М,ГБ— КГБ, которые м.огли
знать что-то от своих предшественников. 
К сожалению, сегодня нельзя со стшро- 
центной уверенностью говорить о местах 
захоронения.

— Есть сведения, что такие захороне
ния были в районе Каштака.

— Думаю, что здесь ситуаЦ'ИЯ во мно- 
гом аналогичная колпашевокой. Очевидно, 
■на Паштаке производились расстрелы в 
1937 году. Но есть также свидетельства и 
о том, что казни здесь производились и 
■колчаковцами. Не так давно мы рассмот
рели одно старое архивное дело по обви
нению Каньгина Ивана Васильевича, 1877 
года рождения, уроженца бьшшей Вятской 
губернии, работавшего до ареста сторо
жем .Богашевского филиала артели «Крас
нодеревец». Хотелось ,бьг привести не- 
сколько строк из протокола допрюса:

«Вопрос. Чем вы занимались в дорево- 
люционное время?

Ответ. С 1914 года я служ1ил надзира
телем Томской губернской тюрьмы.

Вопрос. Чем вы занимались при К01лча- 
ковском правительстве?

Ответ. Также был надзирателем.
Вопрос. Следствию известно, что, буду

чи надзирателем при колчаковском прави
тельстве, вы принимали активное участие 
в расстреле большевиков. Подтверждаете 
вы это?

Ответ. Да,, подтверждаю.
Вопрос. Где производились |расстрелы 

большевиков?
Ответ. Как правило, расстрелы цроиз- 

водились на Каштане, за в,торым Том- 
оком.

Вопрос. Какое количество большевиков 
вы лично расстреляли?

Ответ. Какое количество мною было рас
стреляно большевиков, я не помню, но 
знаю, что много. Расстрел производился 
почти каждую ночь по 10— 15 человек, а 
иногда и ^льше... Хоронили расстрелян
ных там жэ. в нательном белье».

Такой вот документ. Я убежден, что ме- 
сто на .Каштане, где нашли свою смерть 
неизвестные нам большевики, должно быть 
.обозначено, там следует установить па- 
мятный знак. Так же, как и жертвам не- 
обосновашых .хюпрессяй.

—‘ Юрий Анатольевич, где еще предпо. 
ложительно могут находиться места за- 
хороненцй?

— Недавно, как известно, в сквере по 
пр. Ленина, 42, состоялся мотинг, посвя
щенный закладке памятника безвинно по- 
гибшим от рук сталинских палачей. По 
свидетельствам, узников, содержавшихся в 
подвалах НКВД, никуда не вывозили, а 
расстреливали там же. Среди казненных 
были и люди, получившие высшую мару 
вполне заслуженно. Но это ни в коей ме- 
ре не дает права усомниться в правиль
ности установки здесь памятного знака.

Кроме того, недавно обнаружено захо
ронение в Асиновоком районе. Происхбж- • 
дение его тоже, думаю, со временем будет 
установлено. Сейчас ведется активное изу
чение этого вопроса, в котором, принимает 
участие созданная в Асине группа содей
ствия реабилитации.

iBMecTe с поискам мест захоронений 
пытаемся узнать имена тех, кто погребен 
в этих могилах. Правда, сделать это чрез
вычайно СЛ.ОЖНО. Устанавливаем списки 
репрессированных, например,, .из поселка 
■Самусь, деревни Белосток, Чаинского и 
Каргасокского районов и других. Готовят
ся с участием историков, писателей, ж^р. 
налистов материалы по некоторым ли
цам, подвергшимся репрессиям, списки 
реабилитированных для публтжации в пе
чати. Вместе с членами совета областно
го общества .«.Мемориал» недавно прове
ли встречу с идеологическими работника
ми рай,КОМОВ КПСС о.бласти и попросили 
их о ПОМОЩИ в активизации этой работы.

М. СЛАВИН.

Сегодня в Томске открывается республиканская конфе. 
ренцня, посвященная актуальным вопросам клинической 
онкологии. Соберутся многие ведущие специалисты стра. 
ны в этой области медицины. Чем вызвана такая предста
вительность? Об этом наш корреспондент спросил дирек
тора НИИ онкологии, члеиа-корреспондента АМ Н СССР, 
профессора Б. Н. ЗЫРЯНОВА.

опухолевых заболеваний, 
консультируют больных в 
сложных случаях.

Ежемесяч.но сотрудники 
НИИ и областного онколо- 
гического диспансера прово
дят «день открытых две-

— Кстати, замечу, что 
конференция будет прбхо. 
,дить в дни, .напоминающие 
о памятном дня нас собы- 
■тии десятилетней давности, 
когда в Томске состоялось 
торжественное открытие Си
бирского филиала Всесоюз
ного .онкологического науч
ного центра АМ Н СССР. 
Это был первенец медицин
ской академической науки в 
Томске. Из нашего .коллек
тива затем выделился Ин
ститут генетики, две лабо- 
.ратории пе.решли в откры
вающийся Институт фарма- 
кологии, скоро станет са- 
мостоятельным центром ла
боратория 'биохимичеоких 
моделей. Сегодня мы под
водим итоги десятилетия, 
думаем над тем, что уда
лось, чего не см'огли до- 
биться. Наше осмысливание 
этого периода работы в он
кологии б.удет ко.тлектив- 
ньш.

Должен сказать, что он
кологическая оитуация в 
Томской области неблаго
приятная. Но все же за по
следние годы она меняет
ся к лучшему. По статисти
ческим данным, в 1,5 раза 
снизилась смертность боль
ных, прошедших курс лече- 
иия. Есть добрые перемены 
в профессиональной культу- 
ре врачевания. Что пони- 
маю под этим? .Например, 
прежде диагноз предполагае
мого опухолевого заболева
ния уточнялся в основном 
;во время операции. Сейчас 
в 80 процентах он. точно 
устанавливается до начала 
лечения. А  ведь от этого за
висит выбор правильной 
такташи лечения.

Что по-прежнему беспоко
ит нас —  ранняя диагности-

Десять лет спустя
ка злокачественных олухо- 
,лей. Цифры говорят, что 
еще высок процент больных, 
попадающих на первичный 
осмотр в тот .момент, когда 
процесс развитии опухоли 
уже зашел далеко. Высока 
поэтому и смертность в те- 
чение первого года после 
установления диагноза.

— Но сами люди не торо
пятся к врачу...

— А  кто любит ходить по 
врачам? Единицы... Нет, де
ло в другом. Анализ свиде
тельствует о неблагополу- 
чян профессиональной под
готовки по онкологии врачей 
первого контакта, то есть 
врачей практической лечеб
ной сети, к которым впер- 
вые обращается человек.

Уяснив это, мы создали 
научно - учебно - цроиз- 
водственное .объединение 
«.Онколог» в составе наше
го НИИ, кафедры онколо
гии медицинского .института 
и областного онкологическо
го диспансера. Учебная часть 
объединения вместе с обла
стным отделом здравоохра
нения регулярно организует 
|3анятия (специащ'истов-онко
логов с врачами общей прак
тики. Обучаем врачей у.нас 
в институте, а также в рай
онных больницах.

Кроме того, наши веду
щие специалисты закрепле
ны за поликлиниками Том
ска и районов области. Про
водят .на местах анализ 
причин поздней диагностики

рей», где мы принимаем 
каждого, кто прядет на при
ем, без всякой предвари, 
тельной записи.

— Кац будет работать 
республиканская конферен
ция?

— Ведущие онкологи 
страны как раз будут де
литься опытом организации 
ранней диагностики злока
чественных опухолей, совер- 
ше,нствования методов ла
бораторно - инструмеяталь- 
него обследования в ходе 
диспансеризации населения. 
Следующие темы — совер
шенствование методов .КОМ- 
бинированного лечения опу
холей, разработки новых 
способов так называемых 
сберегательных операций, то 
есть позволяющих сохранить 
часть оперируемого орга.на. 
Будут затронуты такие ак- 
туальные проблемы, как тру
довая и социальная реаби
литация |онкологическ1их 
больных, прошедших лече- 
ние.

.Мы в свою очередь по
кажем нашим: гостям к лини, 
кя института с современ
ным дорогостоящим диагно
стическим .и лечебньш обо
рудованием, которое, как 
■мы убедились, побывав в 
СШ А, Канаде, Японии, за- 
■падноевропейекях странах, 
позволяет нам осуществлять 
диагностику и лечение боль- 
ных на уровне ведущих 
стран М'Ира.

Кстати, отечественные он

кологические институты име
ют определенные пре1имуще- 
ства перед зарубежными в 
организационном плане. Д е
ло в том, что в странах За- 
■пада онколог — это лучевой 
терапевт и специалист по 
химиотерапии. У  нас онко
логические учреждения мно- 
гопрофильные и имеют, в со
ставе широкий спектр спе
циалистов. Это, безусловно, 
дает свои преимущества и 
расценивается в мире как 
передовой опыт здравоохра
нения.

~  Смогут ли участники 
конференции увидеть что-то 
оригинальное в томских ме
тодах лечения?

— Мы, по^кажем гостям 
медико - fenoлогический ком. 
плекс в институте ядерной 
физики, где впервые в стра
не начал.и проводить лечение 
быст,рым.и нейтронами на 
циклотроне. |ПродеМ|ОНстри- 
.руем малогабаритный бета
трон, изготовленный в ин
ституте 1ИНтроскопии. Эти 
аппараты .мы в.первые ста
ли применять в целях ивт- 
■раоперационного облучения. 
Уже при.нято решение об из
готовлении этих аппаратов в 
Томске .для всех онкологи
ческих учреждений страны.

.Будут также показаны 
лазеры на парах металлов, 
изготовленные в томском Ин- 
стиху те оптики атмосферы. 
Мы используем неразруша
ющий л,уч лазера для лазер
ной эндоскопии, общего бб- 
лучения крови и местного 
облучения тка'ней с целью 
профилактики гнойных пос
леоперационных и постлуче-
ВЫХ ОСЛ0Ж.Н€НИЙ.

■Гости познакомятся с на
шими разработчиками по 
оптимизации диспансериза
ции населения., совершенст
вованию методов комбин'И- 
рованного лечения. Увидят в 
клиниках работу семи счет
но - вычислительных комп
лексов, решающих вопросы 
усовершенствования диагно
стики и лечения больных.

СПРАШ М ВАМ ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ

Нина Прокопьевна Та. 
бачинская — закройщик 
швейного цеха районного 
производственного объе. 
динения бытового обслу- 
ясивания. По этой специ. 
альностн работает два 
года. Ранее была швеей 
и помаленьку овладевала 
второй профессией. Учи. 
лась сама, а помогала ей 
в этом Нина Тимофеевна 
Гордт — тоже закрой
щик.

В коллективе о ней го- 
ворят, что получила вто
рую специальность благо
даря старанию, трудолю. 
бию, которого ей не за. 
ннмать. Клиенты до
вольны работой Нины 
Прокопьевны.

Фото А. Калистратова.
Верхнекетский район.

Из почты дня

ПОСТИРАТЬ БЫ!.
Через газету я обра

щаюсь к руководителям 
города. ;Вот до чего дело 
дошло: иэну.рительная,
нелюбимая женская рабо- 
ia  — стирка —  мечтой 
становится!..

Я одна из тех нормаль
ных людей, которые не 
.делают больших запасов 
ни сахара, ни соли. Тем 
более были заверения че
рез газету, что стираль- 
ного-то порошка да мыла 
у нас достаточно. В ре
зультате этой веры и 
наивности моя семья — 
■мы с мужем! .и пятеро де
тей — оказались в бед
ственном положении. Вче
ра кончился порошок, а 
хозяйственное .мыло уже 
■давно. В магазинах в от- 
•вет на вопросы покуцате.

лей хранят неприступное 
молчание. Теперь я спра
шиваю '«.отцов» города: 

• чем бы и когда мне по
стирать? 'Возможно, в дет
сад будут принимать не
мытых .ребятишек? А  мо
жет, и  взрюслым пора .рас
ставаться с несовремен
ными привычками «.умы
ваться по утрам и .вече, 
рам»?

Если существует спо- 
соб стирки |без мыла, "то
же .неплохо прочитать бы 
в колонке «Ученые сове- 
туют»...

■ОтБет.ить прошу мне 
по совести. То есть по- 
человечески, прямо.

В. КИСЕЛЕВА,
мать пятерых ребят.
г. Томск.

По происхождению Константин Григорьевич Залозный — сибиряк. Родился в 
деревне Подлесовке, некогда возведенной поселенцами, среди которых были и 
его дед с отцом. Правда, теперь той деревня уже нет: показалась она в свое 
время неперспективной начальству, н жителей ее переселили в другое место. 
Помнит Константин Григорьевич, как не хотели земляки покидать Подлссовку, 
уезжать от могил близких, от порога родного дома... И в его сердце сегодня эта 
незаживающая боль.

'шим фронтовиком-и,нваЛ;И- дано. Впрочем, он просто 
дом, те,перь вынужденным далек от нашей суеты и 
!со:бирать по вагонам мн- делает дело. Он полон до- 
Шостыню. Было это в пер- 1стоинсТва. Он — настоя- 
1вые годы после войны. 1щий мужчина. Кстати, на 
Шассажиры подавали на ./лучших портрета'Х Залоз- 
'.пропитание человеку, кото- 1ного у героев всегда есть 
'рый отстоял землю, Роди- "вот это самое главное —

X

Реальная доброта
.Пе!рвый .раз я в Том

ске. в НИИ курортоло
гии и физиотерапии. До 
этого не представлял, что 
рядом, в 'Сибири, есть 
такое превооходное ле
чебное учреждевие. В 
физиобальнеотерапе в̂ т и- 
ческом отделении, где я 
лечусь, ш.ирокий вь^бор' 
различных электропроце- 
.дур, лечение рапой и 
■многое другое.

А  какой внимательный 
персонал! Мне сказали, 
что больше 2,5 тысячи 
больных проходят че
рез КЛ1ННИКИ 1института 
только за год. Едут лю
ди со всей 'Сибири, и 
Дальнего .Востока. Отде
лением руководит Н. П. 
Юрина. 'Неомотря на ог
ромные заботы, она вни
мательна к каждому 
больному, стремится по
мочь ему, подобрать, ну
жное лечение. А  меди
цинские сест.рьг! В кол

лективе царит полное 
■взаимопонимание, хотя 
квал.ифи1Цировакных спе
циалистов и не хватает. 
Бели надо, на пост мед
сестры становится сама 
зав. отделением. Сестра 
И. В. Топонова не толь
ко знает дело, она уме
ет непринужденно вдох
нуть бодрость я  веру в 
'исцеление в душу каж
дого больного. В книге 
отзывов много теплых 
слов и  о .других сестрич- 
ках —  Л. 'В. Мельнико
вой, Л. В. Краюшкиной, 
Л. В. Чаплий, Л. И. Сер- 
ковой, с. М. Болдыре
вой .и других. Есть даже 
стихи.

Хочется пожела1ть этим 
милым женЩ'Инам и все- 
.му коллективу института 
никогда не терять св.оего 
.милосердия. Его еще не 
слишком много на земл е...

В. СОБОЛЕВ, 
слесарь.

•г. Омск.

УДОЖ НИКУ .свой
ственно ощущение 
своих корней, ни

когда он не забывал малой 
родины, всю жизнь под
держивал связь с теми, с 
кем рядом прошла юность. 
И хоть теперь друзья'1при- 
ятели той поры живут в 
других деревнях, он их не 
забывает, 'встречается с 
ними. И на многих портре- . 
таз}, созданных Константи
ном Григорьевичем, их ли
ца.

Да, в Подлесовке в тот 
■год родился паренек, ко
торый чутко, .всем сердцем 
воспринимал красоту род
ной природы, — будущий 
'художник. Все приводило 
его в восторг, заставляло 
-1внимателыно .вслушиваться 
и ,всматриваться. Шум ле
са, звонкий голос чистого 
родника, пение птиц... Все 
это осталось с ним навсег
да, давая потом новые и 
новые импульсы .к тво.р- 
(чест!ву. А  тогда самым лю
бимым уроком а школе 
было рисование. Появи- 
■лась и мечта — стать ху- 
Д0Ж1НИК0М. Правда, в Том- 
1ск€ не было такого учили
ща. Сначала пришлось , ра
ботать. а потом уже по 
совету своих новых настав- 
,ников из художественных 
мастерских о,н поехал по
ступать в Самаркандское 
'училище. Затем о.коячил 
!Гашкентский театралцно- 
художёственяый' институт. И 
вернулся в Томск. Его 
творческий путь, теперь 
•уже насчитывающий более 
;.3б лет, вместил удачи и 
неудачи, радости и разоча
рования, но при этом всег
да был полон напряжен
ного поиска. И все эти 
годы, несмотря на заня
тость, Константин Григорь
евич .вел большую общест- 
%е1нцую деятельность. Дол
гое ;Врем1я ВОЗГЛЦВЛ1ЯЯ об- 
Шастную организацию ху
дожников, много встречал
ся с людьми, часто выез
жал в самые отдаленные

Любимый жанр-портрет
Заметки о творчестве заслуженного художника РСФСР 

____________  К Г. З А Л О З Н О Г О ______________ ______
уголки нашего края. Воз- 
1вращался оттуда полный 
(впечатлений и желаний пе
ренести ;все это на холст.
' Он очень скоро понял/, 
что главным для него ста
новится жанр портрета. 
>Писал, конечно, и пейза
жи, были и тематические 
картины, но все-такц с 
'большим. вдохновением
.работалось над портретами. 
'Ингереано было всмагри- 
ваться в лица, пытаясь уга
дать характер человека и 
'даже его биографию. Вол
новала сама человеческая 
'Ж1изнь. Впро.чем, он пред
почитал обращаться к 
(портретам тех, кого хорошо 
знал и любил. Личное от- 
'ношение к людям очень 
ощутимо во многих вещах 
художника. И это невольно 
передается зрителю. Обыч
но Залозный своих .героев 
любит, сострадает им, вот 
поэтому с такой симпатией 
и сон|увствием относимся к 
ним и мы.

С АМОЕ» наверное, 
известное его про
изведение «Бесточка ». 

Томичи его хорошо зна.ют, 
оно побывало на многих 
выставках, но всегда перед 
,«{Весточкой» стоят люди. 
Какие они при этом испы- 
(гывают чув.ства? Сопере
живания, сострада.ния — 
(это обязательно, а, может 
быть, у кого-то горько сож
мется сердце, станед стыд
но от того, что давно лежит 
без ответа письмо матери. 
Как она там, одна? Долго- 
'долго еще будет с нами

'печальный, но светлый об
лик старуш,ки. Удивитель- 
1но тут выписано лицо мно
го повидавшей невзгод на 
своем веку женщины. По
жалуй, больше ни в одном 
(портрете это так не уда- 
'лось сделать х;удож1нику, 
‘как здесь. Он много рабо
тал над портретом, перепи- 
сьшая его снова и снова, 
■.Д0|би.ваясь результата обоб
щенности, к которому TaiK 
1стремился. Да, это портрет 
'конкретного человека. И в 
то же* время это. обобщен
ный портрет женщины-тру
женицы очень нелегкой и 
Непростой судьбы, вынес
шей все тяготы военных и 
{послевоенных лет. А  в ста
рости оставшейся одино
кой, никому не нужной. 
!«'Весточка» — это и про
тест художника против не- 
)с:пра.ведли1Вости, черств|Ос- 
Ги, против нашего беспа
мятства и .неблагодарности 
старшему поколению.
I Кю(истант.ин Григорье
вич нередко исповедует 
Это в своем творчестве, че
ловечном и неравнодуш
ном.. Его заботят трудные 
судьбы, к ним он хочет 
{пробудить наше 'сострада
ние. Поэтому обращается 
к нашему сердцу и к на
шим чувствам. ' Делает эт.о 
й через рассказ о фронто- 
■!вике-,инвалиде «.Все для 
1фро,нта — все для побе
ды». По со!бс.твенному при- 
'знанию, этот сюжет долго 
его не о.тпускал. Когда-то 
он пережид острое и мучи- 
'телыное состояние, столк
нувшись в поезде с быв-

1ну от врага и оказался в 
|результате выброшенным 
за борт жизни. Й это вмес
то признания.

Такие портреты опреде
ляют одну из главных ли
ний в творчестве Залозно- 
го. Но есть, конечно, и 
(другие — жизнеутвержда
ющие. Лучшим из них, 
.мне кажется, портрет об
ходчика нефтетрассы Цеза- 
|ря Анто.нюка. Все дышит в 
(нем. оптимиз1мом|, мощью, 
силой. Как много поведал 
нам художник о своем ге- 
рое! Ведь сколько "мы виде
ли на выставках портретов 
Нефтяников, всякий раз 
>рав1НО,душно проходя мимо 
Них. Потому что чаще все
го авторы таких портретов 
лишь откликались на по
требу дня, вьшол'няли со
циальный заказ, не обре
меняя себя даже потугами 
на .психологич'ность и глу
бину. Для Залозного это 
(снова повод обобщить в,ре- 
Мя в о:браве одного из его 
героев. Нет, конечно, были 
'И другие, те, кто приехал 
на север за длинным руб
лем. Цезарь Антоцюк — 
poMaiHTHK, философ, люби
тель книг, охоты, натура 
'■широкая и мечтательная, 
(волевая и мужественная. 
Эти черты характера пере- 
(даны через колорит, дета
ли.... Это ощущается и в 
(раскованной, уверенной, 
позе Цезаря, и во взгляде 
1УМ.НЫХ, чуть насмешливых 
Глаз. Да, этому человеку 
веришь, им любуешься и... 
завидуешь ему. Он .знает 
;что-то такое, чего нам не

— Выплачивается ли 
компенсация за расходы 
на бензин, ремонт, техни
ческое обслуживание ав
томобилей н запасные ча. 
сти к ним, если машина 
приобретена по государ
ственным розничным це
нам?

А. МЕЛИСОВ.
Томский район.

Отвечает заведующий 
облсобесом О. Ф. Боль
шаков:

— Компенсация на эти 
цели производится инва
лидам первой и второй 
групп, если вождение ав. 
томобиля для обслужи
вания инвалида осуществ. 
ляет по доверенности ли
цо, проживающее в одном 
с инвалидом городе или 
населенном пункте.

— Расскажите о режи
ме работы дня ра. 
ботннков растениеводства, 
занятых в теплицах (ноч' 
ных подсобных рабочих).

А. МАКАРОВ.
Верхнекетский район.

Отвечает заведующий 
правовой инспекцией тру
да облсовпрофа А . С. 
Баранов:

— В соответствии с по
становлением Совета Ми
нистров СССР от 24 мая. 
1962 года «О  режиме ра
бочего времени рабочих 
совхозов и других госу
дарственных предприятий 
сельского хозяйства» для 
рабочих, занятых в расте
ниеводстве, . может уста
навливаться суммирован
ный учет рабочего време
ни, исходя из зональных 
особеннретей производст
ва за календарный год 
или за другой годовой 
расчетный период (на
пример, с 1 марта 1988 
года по 1 марта 1989 го
да). В тех случаях, когда 
рабочим не б^шй предо
ставлены сонращенные 
рабочие дни или дополни
тельные дни. отдцха за 
время, .переработанное 
сверх положенного в ис
текшем году (календар
ном или |расчетном), часы 
переработки оплачиваются 
в порядке, установленном 
действующим законода
тельством. При этом за 
переработку, не превы
шающую двух часов, ум
ноженную на число рабо
чих дней в учитываемом 
периоде по календарю, 
доплата производится. в 
размере 50 процентов, а 
за остальные часы — в 
размере 100 процентов 
указанных тарифных ста
вок.

('чувство собогвенного досто- 
1инства, будь ЭТО портрет 
«Бабы Груши» или ветера
нов войны и труда Г. И. 
(Кривошеина, А. В, Лавро
вой. Роднит их одно: они 
(все великие труженики, что 
вызывает уважение худож
ника и что он стрем.ится 
передать нам.

МНЕ кажется, что 
М'ир .живописи К. Г. 
'Залозного всц-таки 

камерен. И там, где он вы
ходит на так называемые 
социал.ьные темы, он ста
новится более суховат, ста
тичен, од.ноо.б,ра:зен. Когда- 
то он одним из первых 
(среди своих коллег поехал 
На север, туда, где осваи- 
'вали край первопроходцы. 
Ему хотелось отразить из- 
'веганую тему человека- 
строителя и созидателя. В 
{портретах это, кажется, 
удалось (тот же «Цезарь 
Антонюк»), но, (на мой 
'взгляд, менее удачны те- 
.матичеокие «а.ртины, такие, 
(как, например, «Романти- 
Ни», «Геологи», представ
ленные ныне на персональ
ной выставке К, Г, За
лозного.. В те ■ годы от ху
дожников в решении подоб
ных там требовались пла- 
(катная доходчивость, ка-' 
•зенный оптимизм и без
граничный пафос. Т ольк о - 
вперед! И «.икаких песен- 
мистических насиюсний. Ху- 
дожник должен был видеть 
лишь парадную сторону ос
воения. словом, «преобра- 
женный край», .ПоМ'Нится, 
даже одна .из выставок так 
и называлась.

И «Геолога», и «Гоман- 
тики», думается,— это дань 
тем годам., хотя и здесь ху. 
ДОЖ.НИК был по-своему че
стей.

Успех не может сопрово
ждать всегда, особенно в 
творчестве, знающем и 
взлеты, И падения, У  каж- 
дого худож1Н1Ика есть вещи 
основные и попутные. И 
дай бог, если бесцрястраст- 
«ы й  судья Время, отберет 
для будущих поколений хо
тя бы минимум из создан
ного. Бывает, что художник 
■работает активно, а в ре-' 
зультате — .только .иллю- 
страция к жизнй.-  ̂Думается, 
судьба произведений (пусть 
не всех) Залознодо ' будет 
■иной. Он стремис^с)!;- не от- 
разить время, а понять его, 
раскрыть глубокий смысл 
сущего. .И это ценно для 
сов.ременников, .и это будет 
ценно Для тех, кто станет 
{будущими Э|рителя1М1и его 
картин.

На последней выставке 
■мы открыли и незнакомого 
доселе художника Залоэно- 
го, представившего новый 
цикл живописных своих ра
бот, написанных в творчес- 
ких поездках по Средней 
Азии. С радостью отметили, 
что Константин Григорье
вич переживает интересный 
творческий подъем', прилив 
новых сил. !«|Переулок в 
старом городе», «Бахчевой 
■рынок», «В  старом городе 
■Самарканде», «Ул.ица в ста- 
ром.Самарканде»... Это толь
ко часть названий. В, этом 
цикле предметы словно по
гружены в прозрачную, лег
кую воздушность. Простран. 
ство этих картин подвиж- 
но, пронизано .воздухом и 
солнечным зноем, оно слов
но бы соткано из южной 
духоты. Колористическое 
.решение кажется .удачным 
—  сочетание сгущенного 
синего цвета неба ,и почти 
■прозрачной гаммы! светло- 
желтого, золотистого. Чело
век здесь нерасторжи.м с 
окружающим, его М'иром. 
Здесь есть внутренняя сос
редоточенность, цельность 
(Мироощущения. И, как обы- 
чно у Залоз.иого, .все про
низано горячей любовью 
автора к изображаемому.

У  него всегда ощутима 
эта крепкая связь с землей,
жизнью, ЛЮДЬМ'И.

Н, ИВАНОВА.
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Праздник хорош. A что после ?
Чемпионами VII сельских игр <сСтадион для всех» в Пара- 

бели уверенно стали колпашевские спортсмены, на втором 
месте —̂ асиновцы, на третьем —  сборная Томского райо
на.

X '

Погода накануне пугала 
мелким дождичком, а к вече
ру разразилась ветром и гро
зой. Все сделала, чтобы испор
тить настроение парабельцам, 
сорвать футбольный матч и 
отпугнуть зрителей. А в час 
открытия развесила над ста
дионом низкие свинцовые об
лака. Из-за ни* и опоздал бу- 
руидучок Гоша — талисман 
VII сельских летних игр —на. 
свой праздник: вместе с пара
шютистами ДОСААФ ждал Го
ша, когда развеется низкая 
облачность.

Было отчего расстроиться: 
не увидел он парада и фейер
верка, ярких танцев парабель- 
сних красавйц — то напевно- 
русских, то бубенно-сеЛькуп- 
сних, то ритмично-молодежных. 
Не увидел велогонки будущих 
чемпионов из детских садов, 
выступления школьников, заез
да картингистов. Зато все это 
смогли увидеть * парабельцы, 
которых не отпугнула непого
да.

Заполнены .были все т,ри- 
буны, НС попавшие в число. 
cчaг'т.';пвчr^кoFl (пригласи

тельные билеты получили 
те, «то  отличился на стро
ительстве спорткомплекса) 
наблюдали праздник из-за 
невысокой, к счастью, огра
ды стадиона. Первый заме
ститель председателя Тсш- 
ского облисполкома А. П. 
Габрусенво объявил V II 
сельские игры «Стадион для 
всех» открытыми. Взвился 
в небо флаг, вспыхнул олим
пийский огонь, А  терпели
вые зрители дождались-та- 
ки приземления парашюти
стов во главе с талисманом 
игр Гошей. Но соревнования 
к тому времени были уже 
в полном разгаре. Самыми 
популярными были состяза. 
ния спринтеров. )В мужской 
стометровке парабельцы 
надеялись на побе,ду земля
ка Сергея Лебедева, не- 
однократного чемпишо и ре-

т

кордсмена сельских игр. Но 
ЧТО-ТО слишком волновался 
Сергей — от него, зажигав
шего сегодня огонь игр, 
ждали Только победы. По
хоже, это и сковывало спорт
смена. А  первым к финишу 
примчался Сергей Аксенов 
из Колпашева, отобрав к 
тому же у Лебедева и ре
корд. 11,0 ^  таков теперь 
лучший результат сельских 
игр на стометровке.

К . женскому спринту был 
особый интерес. «Самая бы
строногая спо,ртсменка уве
зет с собой ковер!» — было 
объявлено по стадабйу. Де
ло в том, что .парабельский 
молодежный центр обратил
ся к кооперативам райцент
ра с предложением учре
дить специальные призы. 
Так впервые у сельских игр 

'  появились добровольные 
спонсоры, и это было очень 
одобрительно йВррейено и 
спортсменами, и зрителями. 
Кооператив «Нефтяник» 
«выставил» ковер, коопера
тив «Таежный»' — магнйто- 
фон «Весна» (прыжки в 
длину у 'мужчин), коопера
тив «Молодежный» —  чеш
ский сервиз для Чмисс 
нг.р».

Обладательницей ковра 
' стала Т. Ильиных, учитель 
физкультуры из Аси
на. Но если в лредваритель- 
ны|Х забегах она опередила 
соперниц на две десятые се
кунды (это много для сприн
та), то в финале одинаковый 
с Тамарой результат показа
ла !И. Рамиля .Мустафина из 
Стрежевого. Но на финише 

—чуть-чуть, та каких-то двад
цать сантиметров, «ближе к 
ковру» оказалась Ильиных.

Галина Фадеева, ученица 
бухгалтера из Асина, в 
изящном стиле выиграла ди
станцию 400 метров. Отды
шавшись, она сказала:

— На играх я всего вто
рой 1раз, а дебютировала 
три года назад, когда еще 
участвовали школьницы. 
■Здесь меня никто не знал

J
и Я НИ.К0Г0 не знала, поэто- 
.му соперниц не опасалась 
и бежала как могла.

Не призналась Галина лишь 
в том, что хочется ей порадо
вать и маму Галину Ели
заровну Фадееву, которая то- 
,же выступала здесь в соревно
ваниях многоборцев ГТО.

По профессии Галина Ели
заровна экономист, по увле
чению — большой любитель 
спорта. И вся семья у нее 
спортивная.

— Муж, правда, предпочи
тает более спокойные виды 
спорта — шахматы, рыбалку. 
Сама я очень люблю лыжи. А 
вот дети пошли в легкую ат
летику. В общем-то я сама их 
туда и благословила, хотела, 
чтобы со спортом дружили. 
Сын Саша будет нынче посту
пать на спортфак.

Семейные династии — тра
диция игр, традиция сельско
го спорта. Выступают на иг
рах братья, сестры, родствен
ники. И уж если один побе
дил, то жди, что вскоре и 
второй не отстанет от брата.

А Галя Фадеева еще не раз 
порадовала маму победами в 
легкоатлетических соревнова
ниях, главный же приз ждал 
Фадеевых на закрытии: боль
шинством голосов спортсмены, 
судьи, зрители присудили Га
лине звание «Мисс игр».

Хотя асиновцы и первен
ствовали в своем коронном 
виде, но еще отличней вы
ступили на играх колпашев- 
сНие спортсмены. Они ото
брали у асиновцев немало 
медалей в легкоатлетичес
ких соревнованиях, победи
ли в футболе и настольном 
теннисе. А  в городках й во
лейболе преподнесли насто
ящие сенсации. На волей
больной площадке они кра
сиво переиграли бесспорных 
фаворитов — стрежевчан, и 
если бы не упущенные в 
первый день очки — быть 
им чемпионами. А  так во
лейбольные кубки в жен
ских и мужских состязани
ях увезли на север стре- 
жевчане.

я спросил у председателя 
горспорткомитета Бориса
Алексеевича Новикова: в
чём секрет успеха колпашев- 
ской команды?

^  Да просто ребята узнали, 
что мне сегодня исполняется 
сорок лет, и решили сделать 
маленький подарок... А если 
серьезно, то мЫ тщательно го
товились к играм, понимая, 
что нас, фаворитов, будут осо
бенно стараться .обыгратц^» 
Помогли нам и прошлые иг
ры, проеодившиеся в Колпаше- 
ве и улучшившие спортивную 
базу. Например, крытый горо
дошный корт явно помог нашим 
спортсменам 'обыграть лиде;- 
ров. Здорово выступили лег
коатлеты, подтвердили класс 
футболисты, теннисисты. Сло
вом, команда есть команда, 
поэтому и победили.

После субботнего вечера, 
после отличной победы 
фугболистов Парабели над 
•обО|рной Асина— 2:1., у пред
седателя Парабельского 
райисполкома .Н|иколая; Ва
сильевича .Кобелева было 
неплохое настроение.

— 'Игры всколыхнули 
Парабель .и в спортивном, ,и 
в жизненном смысле. И, 
кажется, северяне неплохо 
проявили себя. Пока особых 
нареканий я не слышал. В

прошлом году вместе со 
.мной на «гры в Колпашево 
ездили все будущие сргани. 
заторы игр. 1Смотрели, .учи
лись, запом1Инал;И. А  потом 
уже строили .и готовились 
всем .миром. .Например, во
лейбольную площадку стро. 
ил леспромхоз, городошную 
— РТП, трибуны— РСУ-13, 
факельную установку — га
зовики, асфальтные работы 
Вел коМхоз. .Здорово помог
ли играм нефтепроводчики, 
дорстроевцы, совхоз «Путь 
Ленина», СПТУ-28. Не ос- 
тались в стороне и ребята 
из райкома комсомола. Под
готовлена была неплохая 
культурная программа. По
старались и шефы, закреп
ленные за каж,дой командой. 
Но если перечислять всех 
помощ.ников .(а их мы отбла
годарим), то можно пропу
стить закрытие игр. Главная 
Проблема сейчас— чтобы 
спорткомплекс продолжал 
ж.ить, стал центром спор
тивной жизни района. Мы 
уже выделили ставку на
чальника спорткомплекса, 
переведем сюда райспортко. 
митет, райсовет ВДФ.СО. 
Планируется [работа не
скольких секций, кружков. 
Хочется, чтобы спортивный 
запал ларабелыцев, которых 
всколыхнули игры, не про
пал. Чтобы любимые в на
роде игры— футбол, волей
бол, городки — .возродились 
в Парабели.

Мне тоже очень хочется, 
чтобы добрый след сельских 
игр, о которых мы столько 
писали, в Парабели стал рё-' 
альным и зримым. К сожалё- 
нию, чаще бывает наоборот. 
Прекрасные стадионы игр (яр
кий пример тому — Кожевни- 
ково) разрушаются, ветшают, 
зарастают. Потому что почти 
нигде они не имеют хозяев. 
Большие средства^ затрачен
ные усилия пускаются в ито
ге на ветер. Да, сельские иг
ры остаются праздником. И 
много усилий для этого прила
гают ВДФСО профсоюзов, обл- 
спорткомитет, хозяева сорев
нований. Но, будем смотреть 
правде в глаза, авторитет игр 
падает. Есть много претензий 
у спортсменов, судей. Беспре
цедентный случай с отменой 
результатов первого дня фут
больных соревнований (из-за 
отвратительного судейства) то
же подтверждает падение ав
торитета. Что-то нужно менять, 
что-то придумывать новое, по 
крайней мере, совершенство
вать организационные момен
ты. А главное — необходимо 
менять отношение к физкуль
туре и спорту на местах.

Следующие сельские иг
ры летом 1990 года будет 
принимать Каргасок. Хозяе
ва будущих игр тоже при
ехали учиться, оценивать 
достоинства и недостатки. 
Возможно, северным сосе
дям парабельцев удастся 
сделать праздник еще луч
ше, красочнее, А  вот уда
стся ли поднять авторитет 
игр? Это npo6:ie.via не толь
ко хозяев.

С. СВЕТЛОВ. 
Фото Е. Лисицына.

С. Парабель.

Тираж
«Спортлото»

Результаты 26-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6  
из 45» и «5  из 36», состо
явшегося 25 июня 1989 
года.

«6  из 45»: 3, 9, 21, 22, 
35, 36.

32.
«5  из 36»: 2, 12, 21, 28, 

(ТАСС.)

Телевидение
СРЕДА, 28 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 -- 
«О чем поют дети Земли». 

, 9..35 — «Молодое кино». 11.00 
— «Вокруг света». 12.00 — 
«Радуга». (Мадагаскар).

С 12.35 до 15.35 — перерьш.
15.35 — «Время роения». 

Премьера документального 
фильма. 15.55 — «Фильм — 
детям». «Не слышал, не ви
дел, не знаю». 17.05 — «Му- 
зьш<альная • . сокровищница».
18.00 — Прогресс. Информа
ция. Рекла.ма 18.45 —■ «Се
годня н .мирр*. 19.00 - «Мы

О восстановле- 
народных игр.

идем искать».
НИИ забытых
19.30 — «Ступени». 21.00 
«Время». 21.30 — «Джазовые 
портреты». 22.05 — «Сегодня 

■ в мире». 22.20 —«Русские се
зоны в Париже», 22.55 — фут
бол, Прощальный матч Олега 
Блохина. Сборная СССР — 
сборная мира. Трансляция из 
Киева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.00 — Ж. Б, Мольер; «Ле
карь поневоле». Спектакль Ом
ского академического театра 
драмы. р.ОО — «День . обла
сти». 19.15 — «Лекарь понево
ле». Продолжение спектакля. 
20.25 — Мультфильмы, 20.45 
— «Спокойной ночи, малы, 
ши!»

МОСКВА
«Время». 21.30 — • 

кварталы». Художе- 
фильм. 1-я серия 
1983ГОД). 23.00 --

21.00 —

, «Богатые 
ственный 
(Франция,
Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.10 — «Заколдованный
мальчик». Мультфильм. 9.55
— Немецкий язык. 1-й год
обучения. 10.25 — Играет
|М. Петухов (фортепьяно). 11.00
— Новости. 11.10 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 11.40
— Концерт. 12.05 — «Сказки 
Пушкина». Исполняет народ
ный артист СССР О. Борисов. 
13.05 — Концерт мастеров ис
кусств Венгрии, 13.5.5 — «Оби
да». Художественный фильм, 
15.20 ™- «Праздник кита». Пе

редача из Анадыря. 15.45 — 
«Семья Лесневских». 3-я се
рия. 16.45 — Новости. 16.55 — 
«Из фондов ЦТ». «Красный 
петух плимутрок». Художест
венный телефильм, (1975 год). 
18.00 — Романсы П. И. Чай
ковского исполняет народная 
артистка СССР М. Биешу. 
18.50 — Програм.ма Чечено- 
Ингушетии, 19.40 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 19.55 — 
Киножурнал, 20.15 — «О вре
мени и о себе». С. Есенин. 
20.30 — Документальный
фильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.
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Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
29 июня. «Крокодил Дан- 

ди-И» (две серии)—8-40, 13-40, 
16-10. 18-40, 21-10. Мультсбор- 
ник «Ну. погоди!» и другие— 
11- 10.

имени М. ГОРЬКОГО
29 июня. «Крокодил Дан- 

Д И -И »  (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Выевлан- 
ный в поисках жилья» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Владимир Высоц
кий. Штрихи к портрету» — 
9, 10-30, 12. 13-30. 15, 16-30,
18. 19-30, 21.

«О КТЯБ РЬ»
29 июня. «Мужчина и жен

щина» — 9, 12-40, 16-20, 20. 
«В джазе только девушки» — 
10-50, 14-30, 18-10, 21-50. «Дан
ди по прозвищу )<рокодил» — 
8-40, 10-30, 12-10, 14. «Десять 
негритят» — 16, 18-30. Филь
мы с участием В. Высоцкого. 
«Короткие встречи» — 21.

«ПИОНЕР»
29 июня. «Попутного ветра, 

«Синяя птица» — 9, 10-40. 
«Приключения 'Али-Бабы и со
рока разбойников» (две се
рин) — 12-20, 15. «Ассоциация 
злоумышленников» — 17-40,
19-40. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫ Х
29 июня. «Ва-банк-11, или От

ветный удар»— 9, 10-40, 12-20. 
14, 16, 17-40, 19-20. 21.

«СИ БИ РЯК»
29 июня. «Бах и Брокколи» 

— 9-20, 11. «Любишь только 
раз» — 13. 15, 17, 19. 21.

ВИДЕбТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
29 июня. «Тайна жителей 

Луны» — 10-20. «Похищение
чародея» — 12, 14, 16, «В кру
гу» — 18, 20.

ВНИМАНИЕ:
КОНКУРС!

Совет т)рудового коллек
тива уп.равления «Томйк- 
главснаб» объявляет коя- 
курс на замещение должно
сти начальника управле- 
ния. В конкурсе могут 
участвовать лица, имеющие 
высшее техническое или 
экономическое образование, 
1стаж работы на руководя
щей должности не м,енее 
1пяти лет, связанной с сис
темой материально-техни
ческого снабжения.

Срок конкурса— 15 дней 
со дня опубликования в 
газете.
; Заявление и личный 
листок по учету кадров на
правлять по адресу: 634050, 
'а/я 156, управле.ние «Томсн- 
тлавснаб» с пометкой «На 
'конкурс».

i3a справ.ками обращать
ся по телефонам 4-14-80, 
i4-61-51, 4-16-57.____________

I |Объединение i«Tomck- 
автотранс» доводит до све
дения жителей г. Томска, 
что в соответствии с рас
поряжением ToMlcKorb .гор- • 
исполкома от 22 мая 
1989 г. № 116 «О  привле
чении автобусов для пере
возки трудящихся на сель
хозработы» с 28 июня 
1989 г. на городских и при
городных маршрутах будет 
работать ограниченное ко
личество автобусов, в ос
новном до электротранс
порта.

ТОМСКОЕ ТОРГОВОЕ 
СПТУ-40 ПРОВОДИТ НА- 
1БОР УЧАЩ ИХСЯ в груп- 
1пь1 ко;нтролеров|*касси.р,ов 
(продавцов) продовольст- 
!вённых и непродоволь- 
'ственных товаров. 'При
нимаются юноши и девушки 
с образованием 8— 10 клас
сов. Вступительные экзаме
ны не проводятся. Стипен- 
диз — 30 рублей в месяц. 
Поступающие в училище по* 
дают заявление на имя ди
ректора училища с прило
жением: документа об обра
зовании, характеристики из 
школы или с последнего ме
ста работы, медицинской 
справки по форме №  086/у, 
шести фотографий размером 
3 x 4  см и двух фотографий 
размером 2 x3  см .{для 
профсоюзных билетов).

Окончившие училище на
правляются на предприятия 
торговли г. Томска и поль
зуются всеми льготами, 
предусмотренными для вы
пускников профтехучилищ.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Октябрьская, 41. Теле
фон 3-00-65.

ВНИМАНИЮ
ФИЛАТЕЛИСТОВ!

29 июня, в 18 часов, в 
университете состоится от- 
!чегно-выборная конфе
ренция Томского отделе
ния ВОФ.

Правление ВОФ.

Строительная организаг 
ция МЕНЯЕТ легковой ав
томобиль «УАЗ-469» на 
«ГАЗ-24».

Обращаться по телефо
ну 3-17-71.

ВНИМАНИЮ ЯКИТБЛЕИ 
г. ТОМСКА!

В магазине №  3 Томско
го предприятия «Союзпе
чать» |(ул. Нахимова, 18) 
'производится прием от на
селения журналов за 1988 
— 89 гг.

ОТКРЫТЫ НОВЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ 

ПО АМТС
Город Пример

набора Справочное

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ

Баево
Бийск
Благовещенка
Быстрый Исток
Горно-Алтайск
Ельцовка
Залесово
Зональное
■Ключи
Косиха
Крутиха
Купунда
Кыт.маново
Майма
Михайловский
Новичиха
Новоегорьевское
Онгудай
Павловск
Панкрушиха
Петропавловское
Поспелиха
Ребриха
Славгород
Советское
Староалейское
Табуны
Тальменка
Топчиха
Троицкое
Тюменцево
Угловское
Усть-Калманка ,
Усть-Чарышская
Пристань
Чарышское
Шебалино
Шелаболнха
Шипуново

385-fl5-|*№
385-f 38-Ь№
385-f644-№
385-f71-f№
385-Ь4Ц-№
385-f93-(-№
385-f92-h№
385 +  30-|-№
385-i-78-|-№
385-f31-f№
385-H9-i-№
385-f-66-+-№
385-|-90-l-№
385-l-44-t-№
385 +  70-f№
385-i-55-l-Mo
385-}-60-j-iNb
385-(-45-}-№
3 8 5 - f l l - f№
385+10-f№
385-f 73-i-№
385-b56-f№
385-M2 +  №
385-f-68 H-JMg
385+98-f№
З80+59 -f-iNb
385 +  67+№
385-f91+Xo
385+52-f-№
385+34 -I-№
385 +  18+Xo
385-f79+№
385+99 +  №

385 +  54+X q 
385+74-!-№  
3 8 5 + 4 7 + №  
385+58-(-№  
385 +  50+№

22209
22209
22909
22209
22091
22209
22209
22200
22209
22209
22209

22209
22209

22209
22209
22200

22209

22209
22209
52209
22209
22209
22209

22209
22209
22209

22209
22209
22209
42209
22209

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Березовский 3 8 4 +  45+^2 21461
Верх-Чебула 384+44-ь№ 21292
Иж;мо)рский 3 8 4 + 5 9 + № 21573
Мьюки 384-f74+№ 24011
Новокузнецк 384+3 + № 460303
Ск:'инники 384+7 l-fY o 24433
Таштагол 384 +  73+№ 21666Тисуль 384-f-47+№ 21962Яшкино 3 8 4 + 5 5 + № 21830

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ
Бородиио 391+68+№
Лесосибирск 3 9 1 + 4 5 + №

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

Седельниково 381+64-f№
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Алапаевск 
Артемовский 
Белоярский 
Верхняя- Пышма 
Ирбит
Камеяск-Уральский
Карпинск
Качканар
Кировтрад
К!расноуфим;ск ■
Невьянск
'Нижние Серги
Нижний Тагил'
Нижняя Тура
Первоуральск
Полевской
Североуральск
'Серов
Сьгсерть

3 4 3 + 4 6 + М  
343+63+№  
343-f77 +  № 
343+69+№  
343-Ь55+№  
343+78+№  
343+13-гЛ1« 
343+41+№  
343 -f57+№  
343+94+Л'Ь 
343+56-|-№ 
343 +  96-[-№ 
343+51+№  
343-1-42+№ 
343+92+ jYo 
343 +  59-(-№ 
3 43 +10+М  
343-Ы5 +  №  
343+74+№

По многочисленным просьбам администрация филар
монии организует дневные спектакли Государственного 
Шалого Театра Союза ССР.

В ломещежии црамтеатра

"■ "■ ® T h e  в с е  ВОТУ м а с л е н и ц а .
(сцены из .московской жизни)

® июля А. Н. Островский
«ДОХОДНОЕ МЕСТО»

{.комедия в 5 .действиях)
В помещении ДК «Авангард»
2 июля А. Ф. Письменски^

«ХИЩ НИКИ»
(«омедня в 2-.Х действиях)

7, 8, 9 июля А. Н. Островский
|«КРАСАВЕЦ*(МУЖЧИНА»
(комедия в 4-х действиях)

Начало спектаклей — в 12 часов.
Билеты продаются в кассах театра и ДКиТ «Аван

гард».

if

Томская областная филармония 
Большой концертный .зал

29 июня
Л А УР Е А Т  МЕЖДУНАРОДНОГО И ВСЕСОЮЗНОГО 

КОНКУРСОВ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВОЛЖСКИЙ 
РУССКИЙ НАРОДНЫ Й ХОР

В программе: старинные волжские народные песни,
■хороводы, пляюки, частушки, песни советских KOiMnosH- 
торов.

Художественный руководитель — засл.уженный ар
тист РОФСР Александр НОСКОВ.

Начало — в 19 часов.
СН'раики ио тел.. 2-53-54, 259-56,

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР с глубоким прискор
бием извещает о смерти 

ГУБЕРА
Адольфа Яковлевича

и выражает искреннее со
болезнование сотруднику 
института Геннадию Губеру, 
близким и родственникам.

Администрация и обще
ственные организации Том
ской ГРЭС-11 с прискорби
ем извещают о смерти ста
рейшего энергетика. уча
стника Великой Отечест
венной 'ВОЙ Н Ы

БОЗИНА
Петра Ивановича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Территориальное произ
водственное объединение 
«Томскавтотранс», обком 
.профсоюза рабочих авто
транспорта и шоссейных 
дорог выражают глубокое 
соболезнование начальнику 
отдела кадров объедине
ния «Томскавтотранс» В. Ф. 
Шикула в связи со смертью 
мужа

ШИКУЛЫ
Петра Антоновича.

Коллектив республикан
ского инженерно - техни
ческого центра выражает 
искреннее соболезнование 
и. о. заведующего Томским 
комплексным отделом А. Д. 
Тарабрину по поводу смер
ти отца

ТАРАБРИНА 
Дмитрия Георгиевича.
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